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«Дело о ртутных 
пирожках» — под 
таким названием 
войдет эта исто-
рия в анналы мо-
сковской крими-
нальной хроники. 

Драматические 
детали необычного 

любовного треуголь-
ника поразили даже ви-

давших виды следователей. 
Напомним вкратце: в середине 
февраля скромный работник 
транспортной компании чуть 
не умер, отведав нашпигован-
ную ртутью слойку с ветчиной 
и сыром. Оказалось, что речь 

идет не о пищевой диверсии, 
а о любовном треугольнике. 
Отравитель считает, что его 
полигамный приятель должен 
был получить по заслугам, а 
несчастная молодая девушка 
оказалась обманутой в своих 
надеждах и чувствах. Так кто 
же все-таки пострадал больше 
в круговороте неприглядных 
событий: ловелас в годах, 
проведший несколько дней в 
больничной палате, или юная 
особа, которой разбил сердце 
этот неверный семьянин? «МК» 
выяснил новые подробности 
пикантной драмы.

Читайте 6-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, 

сопредседатель Союза 
потребителей России
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ПОТРЕБЛЯЙ, 
НО ПРОВЕРЯЙ

Мнимый «козырь» Зеленского — 
группировка ВСУ в Курской области 
— вот-вот исчезнет. Она разрезана 
на несколько частей, лишена нор-
мального подвоза боеприпасов и 

резервов, деморализована, ее си-
стема управления нарушена. В ночь 
на 9 марта из Мартыновки и Черкас-
ского Поречного часть окруженных 
вэсэушников пыталась вырваться в 

сторону Суджи, но была уничтоже-
на. Остальные массово сдались в 
плен. 

Читайте 2-ю стр.

БИТВА ЗА СУДЖУ: 
ФИНАЛ БЛИЗОК

Группировку 
ВСУ в Курской 
области 
разрезали 
и методично 
добивают

НАПЕРСТОЧНИК
ЗЕЛЕНСКИЙ

 «Какую бы общественную организацию 
мы ни создавали, получается КПСС», — заявил 
когда-то наш легендарный премьер и, кста-
ти, бывший посол России на Украине Виктор 
Черномырдин. С Владимиром Зеленским все 
то же самое. Какую бы политическую игру он 
ни начинал, все равно получается игра в на-
персток. Выступление киевского начальника на 
специальном заседании Европейского совета: 
«Каждый должен убедиться в том, что Россия 
как единственный источник этой войны при-
мет необходимость ее закончить. Это может 
быть доказано двумя формами молчания... а 
именно — отсутствием атак по энергетической 
и гражданской инфраструктуре, перемирием 
для ракет, бомб, дронов дальнего действия. И 
второе — перемирием на воде, что означает от-
сутствие военных операций в Черном море». 

Наперсток сидит на наперстке и напер-
стком погоняет. «Мирное предложение» Зе-
ленского — это нечто в стиле вопроса «пре-
кратил ли ты уже напиваться до полусмерти 
по утрам?» Это не «мирное предложение», а 
довольно-таки наивная попытка вновь сде-
лать из Путина и Трампа лохов. России пред-
лагается в качестве «доказательства своих 
миролюбивых намерений» продолжить во-
енные действия в максимально невыгодной 
для нее форме — добровольно отказаться от 
атак на противника в тех сферах, где у нее есть 
преимущество. С точки зрения Зеленского 
это, видимо, идеальный капкан для Москвы. 
Если Москва вдруг согласится, то Киев получит 
очевидные военные преимущества.

Читайте 2-ю стр. 

Как Черненко 
привел к власти 

Горбачева
«Дорогие товарищи, вы буде-

те смеяться, но нас опять постиг-
ла тяжелая утрата...» Событие, 
послужившее поводом для этого 
образчика черного политического 
юмора, случилось 40 лет назад: 
10 марта 1985 года после тяжелой 
продолжительной болезни ушел 
из жизни Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, председатель Прези-
диума Верховного Совета СССР 
Константин Устинович Черненко. 
Третий советский лидер и ше-
стой член Политбюро ЦК, скон-
чавшийся на «боевом посту» за 
три года.

Читайте 5-ю стр.

«ЧТО ТЫ НАДЕЛАЛ, КОСТЯ?»

«СВЕТКА РЕВНУЕТ СТРАШНО»
Шуфутинский в Кремле рассказал 
о молодой женеT.
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«ЛАСТОЧКИ» НА «ВЕЧНОМ УЧЕТЕ»
Автомобили старше 20 лет все чаще отказываются 

перерегистрировать
Каждый, кто купил машину, мечта-

ет ее… Нет, не продать, а сначала хотя 
бы полноценно оформить на свое имя в 
ГИБДД. И если с новыми автомобиля-
ми можно «попасть» на несколько сотен 
тысяч доначисленных таможенных и 
утилизационных сборов, то с глубоко 
подержанными ситуация другая. Их 

зачастую отказываются перереги-
стрировать без криминалистической 
экспертизы — а порой и вовсе отказы-
вают в регистрационных действиях. 
Причина — в новых регламентах: во 
многих ранее легальных вещах видят 
«криминал».

Читайте 4-ю стр.
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Михаил Горбачев в тени 
Генсека КПСС Константина 
Черненко. 26 марта 1984 года.
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Российский флаг 
в Старом Сорочине.

Участники 
шестидневного 

трубного 
десанта 

преодолели 
массу 

трудностей, но 
боевую задачу 

выполнили.

ТЕЛЕФОННЫЕ МОШЕННИКИ ПЕРЕКЛЮЧИЛИСЬ НА ШКОЛЬНИКОВЧитайте 6-ю стр.

ВЗЯЛСЯ ЗА ГРУДЬ — ОТВЕДАЙ РТУТЬ
Новые детали дела об отравленных пирожках: обвиняемый 
признался, что хотел лишь заставить соперника помучиться

УЧАСТКОВОГО, ЗАСТАВИВШЕГО ПОХИТИТЕЛЯ ПЕРСТНЯ ВОЗМЕСТИТЬ 
УЩЕРБ, ОСУДИЛИ ЗА ВЗЯТКУ

Не только возместить 
ущерб жертве преступле-
ния, но и нажиться на по-
дозреваемом попытался 
столичный участковый. В 
последний момент он от-
казался от взятки, но это 
не уберегло полицейского 
от уголовной ответствен-
ности.

Как стало известно «МК», 
криминальный инцидент 
произошел еще в апреле 
2020 года. Клиент маркет-
плейса заказал для себя 
серебряную печатку. Явив-
шись за товаром, мужчина 
решил схитрить — он неза-
метно положил украшение 
себе в карман, а приемщи-
ку отдал другой перстень, 
заявив, что изделие ему 
не подошло. Работник пун-
кта выдачи заказов сразу 

заметил, что пломба со-
рвана, догнал клиента, но 
тот категорически опро-
верг свою вину и ушел. 
Сотрудник маркетплейса 
обратился в полицию, мо-
шенника быстро установи-
ли, и вскоре его вызвал на 
беседу участковый ОМВД 
по району Гольяново. Жу-
лик явился в опорный пункт 
на Щелковском шоссе вме-
сте с женой. Мужчина стал 
уговаривать «не топить 
его», жена расплакалась, 
и страж порядка предло-
жил им сделку. Обманщи-
ку предстояло выплатить 
стоимость перстня — 45 
тысяч рублей, — а сверх 
того заплатить взятку еще 
и участковому в руки. За 
это полицейский обещал 
не передавать материалы 

следователю. Любопытно, 
что то украшение, которое 
клиент оставил в маркет-
плейсе взамен украден-
ного, стоило дороже, так 
что сам факт мошенниче-
ства вызывал сомнения. 
Но пойманный за руку 
обманщик согласился и 
возместил стоимость пе-
чатки. А вот платить лично 
участковому он отказался 
и обратился в отдел соб-
ственной безопасности 
УВД по Восточному округу. 
Правда, операция по по-
имке мздоимца сорвалась. 
Участковый, видимо, по-
нял, что на него написали 
заявление, и отказался от 
новой встречи с взятко-
дателем. Но даже перво-
го эпизода хватило, чтобы 
предъявить ему обвинение 

в получении взятки и злоу-
потреблении служебными 
полномочиями.

Следствие и суд по делу 
длились долгих 4 года. 
Страж порядка получил 
по приговору Преображен-
ского суда 4 года колонии. 
Этот срок он уже отсидел 
в СИЗО, поэтому обвиня-
емого освободили от на-
казания, но он все равно 
оспорил приговор. Участ-
ковый настаивал, что речь 
шла не о взятке, а лишь о 
возмещении ущерба. В 
итоге в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда ему 
удалось добиться снятия 
обвинения в злоупотре-
блении полномочиями, а 
вот факт получения взятки 
все же остался в его био-
графии.

В СПОРТШКОЛАХ НАЧНУТ УЧИТЬ ИГРЕ В БРИДЖ
Законодательную базу 

для создания школьных 
секций, готовящих к сдаче 
норм ГТО, соревнованиям 
по спортивному бриджу и 
некоторым другим дисци-
плинам, подготовило Мин-
спорта России. 

Сейчас создание каких 
бы то ни было спортивных 
секций в учебных учреж-
дениях и отдельных на-
правлений подготовки в 
спортшколах возможно при 

наличии соответствующих 
дополнительных программ 
подготовки по определен-
ным видам спорта. Мин-
спорта их периодически 
разрабатывает и прини-
мает по согласованию с 
Минпросвещения. Про-
блема в том, что эти про-
граммы разрабатываются 
на основании федеральных 
стандартов спортивной 
подготовки (ФССП), кото-
рые создаются отдельно 

для каждого вида спорта. 
Такие стандарты разраба-
тываются для каждого вида 
спорта соответствующей 
общероссийской федера-
цией. В стандарте указыва-
ются правила спортивной 
дисциплины, инвентарь, 
необходимый для про-
ведения соревнований и 
тренировок, основания для 
присвоения спортивной 
квалификации (разрядов 
и званий, к примеру, КМС). 

Если представители вида 
спорта не объединены в 
федерацию, то и ФССП у 
них нет, и образовательные 
программы для них создать 
невозможно. Например, 
секции лапты появились 
после создания Федерации 
русской лапты России.

При этом отдельные виды 
спорта до сих пор не имеют 
общероссийских федера-
ций. В частности, спортив-
ный бридж, многоборье. 

Принятие подготовленного 
Минспорта документа по-
зволит исправить эту не-
справедливость. Для раз-
работки ФССП достаточно 
будет того, что дисциплина 
внесена министерством в 
Единый реестр видов спор-
та. Можно ожидать, что 
скоро в спортшколах станут 
готовить и профессионалов 
в таких спортдисциплинах, 
как авиагонки, зимнее пла-
вание.

МАЛЫШКА СЪЕЛА БРЕЛОК, 
ПОКА МАМА НАКРЫВАЛА 

ПРАЗДНИЧНЫЙ СТОЛ

Двухгодовалая жи-
тельница Подольска 
проглотила брелок от 
сувенирной ложки 8 
марта. Ребенка с ино-
родным телом доста-
вили в больницу.

Как стало извест-
но «МК», неприятный 
инцидент произошел 
в многоквартирном 
доме, когда 30-летняя 
хозяйка готовила еду 
на кухне и параллель-
но сервировала стол 
к праздничному завтраку в 
компании двухгодовалой 
дочурки. Девочка помогала 
матери — перебирала лож-
ки и играла с ними. Ей очень 

понравилась позолоченная 
чайная ложка с маленьким 
брелоком в виде змейки на 
конце. К слову, ложку семье 
подарили знакомые на этот 
Новый год. Любопытная 
особа потащила столовый 
прибор в рот, в какой-то мо-
мент поперхнулась и стала 
кашлять. 

Мать поторопилась выта-
щить ложку, как вдруг кру-
жок, на котором держался 

брелок, сломался, и 
девочка рефлекторно 
проглотила двухсан-
тиметровую змейку. 
Напуганный ребенок, 
увидев ужас в глазах 
родительницы, стал 
плакать. В больнице 
врачи сделали ма-
ленькой пациентке 
рентген. Оказалось, 
что инородный пред-
мет к тому моменту 
уже из желудка попал 
в двенадцатиперст-
ную кишку. Врачи со-
общили родительни-

це, что с вероятностью в 
90% металлический бре-
лок выйдет из организма 
девочки естественным 
путем. 

ДЕВОЧКА УТОНУЛА, ПЫТАЯСЬ СДЕЛАТЬ 
КРАСИВЫЕ ФОТОГРАФИИ

14-летняя школьница 
погибла на льду канала 
имени Москвы в Химках 
во время прогулки со сво-
ей подругой-ровесницей 
8 марта. Девочка жила на 
другом конце города — и 
оказаться случайно в ме-
сте, где встретилась со 
смертью, не могла.

Как стало известно «МК», 
Аня и Самира (все имена 
изменены) долгое время 
дружили и учились в одной 
школе. В сентябре 2024 
года Самира перевелась в 
другое общеобразователь-
ное заведение. Она сохра-
нила теплые отношения с 
подругой, и в солнечный 
день 8 марта восьмикласс-
ницы решили увидеться в 
парке Толстого. Самира 
проделала долгий путь че-
рез весь населенный пункт, 
она жила на довольно боль-
шом расстоянии от попу-
лярной зеленой зоны.

Погода располагала к 
красивым фотографиям, 
девочки решились на ри-
скованный шаг. По дурному 
примеру других отдыхаю-
щих они вышли на тающий 
лед. Внезапно хрупкая кор-
ка треснула, и обе школьни-
цы провалились в холодную 
воду канала.

По рассказам очевид-
цев, происшествие вы-
звало хаос — кто-то хотел 
помочь, но не знал, как 
именно, иные вместо того, 
чтобы в срочном порядке 
вызвать сотрудников МЧС, 

начали сни-
мать про-
исходящее 
на смарт-
фоны. А 
счет шел 
на минуты. 
Некоторые 
мужчины 
немедлен-
но броси-
лись в ледяную воду. Дру-
гие разделись и медленно 
ползли по остаткам льда, 
протягивая тонущим палки 
и другие предметы, за ко-
торые можно ухватиться.

Аню удалось спасти. 
Мужчина, нырнувший за 
ней, смог вытолкнуть ее 
в сторону берега. По сло-
вам очевидцев, он даже 
не успел скинуть одежду. 
Девочка находилась в шо-
ковом состоянии и едва не 
бросилась обратно — вы-
таскивать подругу, которая 
уже скрылась под водой. 
Рядом находились пави-
льоны с горячим чаем, 
но практически никто не 
обращал внимания на чу-
дом уцелевшего ребенка, 
который не пришел еще в 
себя и нуждался в помощи 
и тепле.

По счастью, рядом ока-
залась неравнодушная 
женщина с мужем. Она 
остановила Аню, спросила 
у нее номер родителей и 
совершила добрый посту-
пок — до их приезда забра-
ла девочку к себе домой, 
где у той была возможность 

согреться и переодеться в 
сухие вещи, и посвятила 
себя тому, чтобы приве-
сти в себя пережившего 
страшную ситуацию ре-
бенка. Женщина отметила, 
что Аня не имела знаний 
о том, как действовать в 
подобной ситуации. К не-
счастью, судьба Самиры 
сложилась трагически. 
Из водоема извлекли ее 
труп. Известно, что в ее 
семье есть две маленькие 
девочки дошкольного воз-
раста. Родители погибшей 
прибыли из Таджикистана. 
Мама работала в школе, 
где в последнее время 
училась Самира, на теку-
щий момент женщина в 
декрете. Уточняется, что 
14 февраля в учебном за-
ведении проводился урок 
о правилах поведения на 
льду.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 
109 («Причинение смерти 
по неосторожности»).

ДЕВЯТИКЛАССНИЦА УМЕРЛА ОТ ПЕРЕДОЗИРОВКИ КОКАИНОМ, 
ОТМЕЧАЯ 8 МАРТА

Смертельную дозу ко-
каина употребили под-
ростки, празднуя 8 Марта 
в одном из городов на юге 
Подмосковья. 15-летняя 
школьница утром следую-
щего дня не проснулась, ее 
16-летний кавалер чудом 
выжил.

Как выяснил «МК», без-
дыханное тело девушки 
было найдено в кровати 
утром 9 марта. Известно, 
что ранее юная особа, же-
лающая отметить Между-
народный женский день с 
16-летним парнем, дого-
ворилась с ним о ночевке 
в его квартире. Девяти-
классница пришла в гости 
8 марта в 11.00. Молодые 
люди обменялись подар-
ками, после чего пошли в 
комнату подростка. Ребята 
слушали музыку, смотре-
ли аниме и фильмы. Дома 
в это время находилась 
мать молодого человека, 
которая присматривала за 
ними и предлагала угоще-
ния.

Ближе к ночи, когда 
родственники разошлись 

по комнатам, подростки, 
оставшись наедине, ре-
шили достать пакетик с 
белым порошкообразным 
веществом. Употребив 
его, молодые люди спу-
стя некоторое время легли 
спать. Утром следующего 
дня мать мальчика зашла 
в его комнату, чтобы раз-
будить школьников к за-
втраку. Однако на просьбы 
встать юная гостья не реа-
гировала. Сын женщины 
вел себя заторможенно, 
сознание было наруше-
но. Заподозрив нелад-
ное, родительница стала 
проверять пульс и зрачки 
у детей. Оказалось, что 
девушка к тому времени 
была уже мертва. 

Сотрудники правоохра-
нительных органов во вре-
мя допроса выжившего 
школьника выяснили, что 
девятиклассники злопо-
лучным вечером употре-
били кокаин. Скорее все-
го, смерть наступила от 
передозировки. Кто при-
нес порошок в квартиру, в 
скором времени установят 

следователи. Известно, 
что погибшая ранее стояла 
на внутришкольном учете, 
наблюдалась у психиатра. 
Она неоднократно пыта-
лась совершить суицид, в 
сентябре прошлого года 
1,5 месяца лечилась в спе-
циализированной больни-
це. Юная особа воспитыва-
лась матерью и отчимом. 
С этим парнем она ранее 
училась в одной школе, но 
в разных классах. Учителя 

отмечают, что у подрост-
ков были сильные чувства 
друг к другу, молодой че-
ловек частенько заступал-
ся за возлюбленную перед 
одноклассниками и препо-
давателями. В прошлом 
году юноше пришлось уйти 
из школы и перевестись в 
новое учебное заведение 
по месту жительства. Тог-
да же и начались психоло-
гические проблемы у его 
подруги.

telegram:@mk_srochno
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Подросток погиб в одном из городов на юге 
Подмосковья в четверг вечером, не выдер-
жав переживаний, связанных с Междуна-
родным женским днем. Тело 13-летнего 
парня нашли под окнами многоэтажки, вско-
ре из дома вышли его мать и младшая се-

стра. Они сначала не могли вымолвить ни слова. Лишь 
позже выяснились детали последнего разговора школь-
ника с мамой, которые помогли пролить свет на траге-
дию.

Оказалось, что парень хотел сделать приятное своей 
знакомой к 8 Марта. Презент, по его мнению, должен 
был соответствовать подарку, который ему преподнесла 
девочка на 23 февраля, — наушники. Его мама предло-
жила в качестве варианта цепочку, но это подростка не 
устроило, он даже заплакал. В итоге выбор остановили 
на красивой тарелке. Школьник вроде бы согласился, но 
через несколько минут его нашли на улице мертвым. 
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НАПЕРСТОЧНИК 
ЗЕЛЕНСКИЙ
c 1-й стр.

А если Москва откажется, 
то у Зеленского появится 
возможность воспроизве-
сти другой фрагмент своей 

речи на Европейском совете: «Украина 
искала мира с самой первой секунды этой 
войны. Мы всегда говорили о том, что 
единственная причина того, что война 
продолжается, состоит в России». Мину-
точку, это же прямо противоречит тому, 
что киевский начальник громогласно за-
являл всего несколько дней тому назад! 
Да, противоречит. Но Зеленского — и тех, 
кто его поддерживает на Западе, — это 
абсолютно не колышет. Эта публика уже 
«перестроилась на марше».

Официальный Киев убедился в том, 
что открытое давление на Трампа — это 
самая совершенная форма политическо-
го бумеранга из тех, что наличествуют в 
текущий момент. Поэтому теперь у сто-
ронников максимального затягивания 
войны новая стратегия. Они хотят пере-
направить агрессию Трампа на Россию, 
так как Москва якобы саботирует мирные 
переговоры. Сенатор от Республиканской 
партии Линдси Грэм: «Путин публично со-
противляется предложениям президента 
Трампа. Если Путин откажется всерьез 
сесть за стол переговоров, я надеюсь 
и ожидаю, что президент Трамп введет 
дальнейшие санкции против российского 
банковского и энергетического секторов 
и при необходимости введет масштабные 
тарифы. Воздействие на и без того слабую 
российскую экономику... заставит Россию 
сесть за стол переговоров». 

И снова нас (ой, простите, не нас, а 
Трампа) настоятельно просят поверить в 
то, что черное это белое, а белое это чер-
ное. Где оно — это «публичное сопротив-
ление Путина предложениям президента 
Трампа?» Ответ: в некой «альтернативной 
реальности», которой Зеленский и его 
западные союзники хотят подменить ту 
реальность, которая есть на самом деле. 
Выглядит все это несколько наивно — но 
только пока. Дальше игра приобретет 
более серьезный оборот. Хотел бы еще 
раз перефразировать знаменитое вы-
сказывание Виктора Степановича Черно-
мырдина, но в несколько ином ключе: как 
бы мы ни пытались достичь прочного, 
справедливого и окончательного мирного 
урегулирования на Украине, все равно 
получаются Минские соглашения. 

На консультациях с представителями 
США в Саудовской Аравии украинская 
делегация будет ловчить, тянуть время и 
забалтывать реальные вопросы. Что бы 
там ни говорил Зеленский, Киев не готов 
к добросовестным и содержательным 
переговорам о мире. Тот объем амери-
канского давления на Украину, который 
наличествует в данный момент, — это 
однозначно принципиально важный шаг в 
правильном направлении. Но за этим ша-
гом должны последовать и другие. Мир-
ному процессу на Украине нужен новый 
импульс. И таким импульсом может быть 
только новое оживление на российско-
американском переговорном треке. Толь-
ко здесь — ну ладно, не только здесь, но 
все равно главным образом здесь — могут 
родиться новые идеи, способные сломать 
игру сторонников «войны до последнего 
украинца».

Или, может быть, эти идеи уже рож-
даются где-то там, в переговорном заку-
лисье, за рамками формальных встреч? 
Вопрос есть, а ответа нет — надеюсь, 
что пока. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Украинские соцсети, со ссылкой 
на информацию с мест, так опи-
сывают ситуацию, в которой ока-
зались бригады ВСУ в Курской 

области: все пути снабжения или перерезаны, 
или находятся под огневым контролем рос-
сийских войск. От основной трассы Сумы — 
Суджа  российские подразделения находятся 
на расстоянии 5–6 км, что позволяет гаранти-
рованно уничтожать все, что по ней движется. 
Обочины дороги — кладбище натовской тех-
ники. Для ударов используются в основном 
беспилотники, управляемые по оптоволокон-
ному кабелю, против которых натовские ком-
плексы РЭБ бесполезны.

Дороги разбиты. По ним техника может 
двигаться только со скоростью до 20 км/ч, что 
делает ее легкой мишенью для российских 
дронов, артиллерии и авиации. По полям не 
проехать — непролазная грязь, которая по-
могает русским. Российская авиация разнесла 

мосты, и теперь вэсэушники вынуждены бро-
сать технику и добираться к своим  пешком.

В таких условиях остатки группировки 
ВСУ в Курской области обречены. Главком ВСУ 
Сырский объявил об этом Зеленскому, что тот 
как всегда медлит с отдачей приказа на отсту-
пление. Дело в том, что в начале следующей 
недели в Эр-Рияде ожидаются переговоры 
делегаций Украины и США по условиям мира. 
Просроченный очень хочет, чтобы в его активе 
был кусок курской земли. За этот актив, кстати, 
ВСУ уже заплатили высокую цену — 65 тысяч 
убитыми и ранеными, и каждый день продол-
жают класть сотни людей.

Вот оценка событий в курском приграничье 
в ночь на 9 марта от «Военной хроники»: «Всю 
минувшую ночь ВСУ в окрестностях Суджи пы-
тались понять, что делать. Судя по хаотичным 
метаниям в разные стороны, либо централи-
зованного командования в этом районе нет, 
либо его удалось быстро нарушить. Отдельный 
штрих и свидетельство бардака в украинской 
армии — попытки ездить и стоять колоннами 
там, где все контролируется дронами».  

Военный эксперт Юрий Подоляка, 

анализируя ситуацию, отмечает утром 9 марта, 
что солдаты ВСУ массово сдались в плен в 
Мартыновке, Черкасском Поречном и в Косице. 
В Малой Локне остатки ВСУ пока сопротивля-
ются, но это сопротивление обреченных.

По его данным, ВСУ срочно выводят остат-
ки техники Казачьей Локни из окрестностей 
населенных пунктов Южный, Богдановка. По-
лучается это плохо, поскольку все они под 
прицелом наших дроноводов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ВЗЯЛИ БЕЗ ПОТЕРЬ
В курском приграничье наши 
бойцы выбили нацистов 
из трех населенных пунктов
Двигаясь через болота и лесопосадки, 
под огнем противника и ударами дро-
нов, наши бойцы освободили сразу три 
населенных пункта. Николаевка, Новое 
Сорочино и Старое Сорочино теперь 
под контролем нашей пехоты. Корре-
спондент «МК» одним из первых побы-
вал на освобожденных территориях.

Боевиков приходилось выбивать буквально 
из каждого дома, большинство из которых они 
превратили в огневые точки. Некоторые строе-
ния разрушены до основания, засевшие в них 
укронацисты отказались сдаваться.

— Удалось уничтожить более 50 боевиков. 
Противник отошел к Малой Локне. Мы его взяли в 
огневой мешок, что позволило нам его методично 
уничтожать. Враг максимально деморализован. 
Видим, как противник отступает, — рассказал 
командир 22-го мотострелкового полка с по-
зывным «Апостол».

По словам «Апостола», населенные пункты 
удалось взять без потерь для личного состава 
благодаря высокому профессионализму под-
разделений артиллерии и беспилотной авиации, 
которые нанесли максимально сокрушительное 
огневое поражение противнику. А также бла-
годаря мастерству штурмовиков и огромному 

желанию победить всех бойцов полка.
Командир полка рассказал, что боевики 

ВСУ в курском приграничье явно испытывают 
дефицит в боеприпасах и дронах. Активность 
использования беспилотников у ВСУ в послед-
нее время снизилась раза в три. Моральный дух 
украинских солдат тоже явно подорван. В плен 
стали сдавать гораздо чаще.

С нашей стороны, напротив, активность 
применения ударных беспилотников растет. 
Результат работы дроноводов можно видеть 
на освобожденных территориях — кругом со-
жженная и подбитая натовская техника. А еще 
десятки трупов вражеских солдат, брошенных 

ВСУ гнить на курской земле. 
Сейчас штурмовые отряды группировки 

«Север» при массированной поддержке артил-
лерии, авиации и беспилотников усилили натиск 
на позиции боевиков, загоняя их в оперативное 
окружение под Малой Локней. Из Старой Соро-
чины противник пытался отойти к этому поселку, 
который был центром укрепрайона врага на се-
верном выступе курского «котла». По позициям 
нацистов активно бьет наша артиллерия, лишая 
боевиков возможности отступить по единственно 
возможному направлению — на Суджу.

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область, 
группировка «Север».

ОПЕРАЦИЯ «ТРУБА»
Российские штурмовики в боях 
за Суджу снова использовали 
трубную тактику
Российские войска, освобождающие 
от ВСУ приграничные районы Курской 
области, каждый день являют чудеса 
отваги и мужества. Новый беспример-
ный подвиг совершен при прорыве 
оборонительных позиций ВСУ вблизи 
оккупированного райцентра Суджа. Там 
несколько сотен наших штурмовиков 
воспользовались для скрытного проры-
ва трубой магистрального газопровода.

По этим трубам газ до 1 января 2025 года 
поставлялся из России через Украину в Европу. 
Зеленский транзит перекрыл. Трубы остались. 
Ими и решили воспользоваться наши бойцы, 
чтобы скрытно выйти в тыл укрепрайона ВСУ, 
который был создан вокруг Суджи. 

Это не первый пример трубной такти-
ки. Подобный ход был использован нами при 

освобождении Авдеевки. Но в этот раз все было 
гораздо сложнее.

Трудностей было много. Во-первых, труба 
хоть и большого диаметра, но в полный рост в 
ней не пройдешь. Пробраться по трубе надо было 
15 километров. К тому же в трубе оставался газ. 
Потребовались специальные средства защиты, 
чтобы не получить отравления. Для доставки 
воды и всего необходимого внутри трубы ис-
пользовали тележки.

В операции участвовали добровольцы из 
состава спецназа «Ахмат», 11-й бригады, 30-го 
мотострелкового полка, отдельного десантно-
штурмового разведывательного батальона «Ве-
тераны», десантно-штурмовой бригады «Восток», 
106-й бригады, а также морские пехотинцы.

Ресурс «Два майора» так пишет об этом: 
«Пока искали кислород, пока все подготовили, 
многие подорвали здоровье. Много дней наши 
тянули связь, воду, жили в этой трубе». 

Военный эксперт Евгений Климов в своем 
канале раскрыл некоторые детали подготовки 
и проведения операции «Труба», проведенной 
на окраинах Суджи 8 марта. 15 тыс. 750 метров 
прошли, проползли русские бойцы в газовой 
трубе, чтобы выбить врага с Курской области. 
«Вся операция заняла неделю: шли 2 дня, 4 дня 

сидели в трубе (ждали удобного момента для 
атаки). «Отравленные метаном, оставшись уже 
с минимумом еды и воды, наши воины зашли в 
тыл к противнику и нанесли удар», — рассказал 
эксперт.

По его словам, враг был застигнут врасплох. 
ВСУ стали кидать кассетные боеприпасы на трубу 
минут через 30 после нашей высадки. Но наши 
бойцы к этому времени уже успели зайти в посад-
ки, закрепились и вызвали панику у противника. 

Результат неожиданной атаки: противник 
запаниковал, стал бежать. ВСУ бежали к раз-
рушенному мосту в Судже, бросили технику и 
дальше убегали пешком. Как отметил Евгений 
Климов, несколько сотен наших бойцов, пони-
мая, что, вероятно, они идут в один конец, шли 
вперед. «Не дрогнули, кто-то знал, что уже труп, 
но шел. Настоящие воины. Все отравлены, есть и 
погибшие, но задачу они выполнили... Вы — Герои 
России!» — заключил он. 

По оценке военного эксперта Романа Але-
хина, после того, как через газовые трубы на 
позиции ВСУ под Суджей проникли российские 
войска, ситуация для группировки ВСУ в Курской 
области осложнилась до предела. И значит, риск 
операции «Труба» был оправдан.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Военный медик Айдысмаа Монгуш из 
Тувы эвакуировала из зоны СВО тело 
погибшего мужа Омака Дажы. Они оба 
воевали, но не виделись целый год. 
Встреча оказалась горькой. 
Об этом Айдысмаа Монгуш рассказа-
ла президенту Владимиру Путину на 
встрече с сотрудниками и подопечны-
ми фонда «Защитники Отечества» в 
Кремле. «Так мы встретились, так мы 
увиделись, так мы и вернулись оба до-
мой. Только он в гробу», — поделилась 
ветеран боевых действий. 
Президент попросил  Айдысмаа не воз-
вращаться на фронт: «Ты туда не ходи, 
ладно? Детишек надо поднимать». 
Нам удалось связаться с Айдысмаа 
Монгуш. О своем муже и боевом пути 
она рассказала «МК».

— Как вы познакомились со своим му-
жем Омаком?

— Это было в 2011 году, — говорит Айдыс-
маа. — Он только вернулся из армии. Срочную 
службу проходил в Благовещенске. А я была 
студенткой первого курса медицинского учи-
лища, училась в Новосибирске. Мне было 17 
лет, ему — 21 год. В 18 лет я родила своего 
первенца. Потом у нас в семье появилось еще 
двое детей. 

Как говорит наша собеседница, Омак сна-
чала работал егерем, потом пошел по стопам 
отца: стал сварщиком.

 — Они с отцом также занимались кова-
ными изделиями. У них была своя небольшая 
мастерская в гараже.

В 2023 году Омак добровольно отправился 
в зону СВО.

— Воевал на Луганском направлении, в 
районе Кременной, села Песчаное. Был сна-
чала санитаром-водителем, потом механиком-
водителем на танке. Не хватало штурмовиков. 
И Омака перевели в другой полк. Он воевал уже 
в штурмовой роте. 

Через три месяца в зону проведения спец-
операции отправилась и Айдысмаа.

— Муж рассказывал о нехватке медиков. А 
мы же все военнообязанные. Я работала тогда 
в перинатальном центре, ухаживала за недоно-
шенными детьми. Там дети были маленькие. А 
на поле боя бойцы раненые тоже были как дети, 
которым нужно было помочь. Я решила, что на 
гражданке справятся и без меня, и уехала на 
СВО. Так с мужем и встали на защиту Родины.

— Муж не был против?
— Первое время ругался, потом смирился, 

понимая, что все медики военнообязанные. С 
нашими детьми остались родители — мы знали, 
что ребятишки в безопасности. У нас крепкие 
тылы. Так совпало, что наши с мужем войсковые 
части были на одном Луганском направлении. 
Между нашими взводами было не более 40 ки-
лометров. Но увидеться нам не довелось. Я ра-
ботала в эвакуационном взводе. Мы обрабаты-
вали, перевязывали раненых. Наша подвижная 
медицинская группа располагалась недалеко 
от передовой. Жили мы в блиндажах. 

Как рассказывает Айдысмаа, ребята-
фельдшеры привозили им раненых с пере-
валочных пунктов. 

— За сутки поступало по 150 человек, ино-
гда и по 180. Основная работа начиналась в 
темное время суток и до утра. Потом мы раненых 
эвакуировали на «КамАЗе» уже в стационарные 
госпитали. 

— С мужем удавалось связываться? 
— Омак, как только выпадала возможность, 

писал мне. Общались также с ним по видеос-
вязи, потому что долгое время не виделись, 

скучали друг по другу. Отпуска у нас не со-
впадали. Он приезжал домой, когда я была на 
фронте. А когда я оказывалась дома, он уже 
был на СВО.

— Как узнали о гибели мужа? 
— Сообщили сослуживцы. Омак погиб 22 

сентября 2024 года. Я сразу начала созвани-
ваться со знакомыми ребятами, которые из 
Тувы. В зоне СВО каждый батальон движется, 
согласно боевому распоряжению. Со своим 
эвакуационным взводом я поехать в тот район 
не могла. Меня отпустили, я поехала одна. 

Как говорит Айдысмаа, Омак погиб при 
сильнейшем обстреле. 

 — Там снарядами все перепахало. Все 
случилось неожиданно. Достать тело Омака 
сразу из-за интенсивных обстрелов было не-
возможно. Ребята там не могли поднять головы. 
В зоне обстрела остались тела двух тувинцев. 
Мужа сослуживцы смогли вытащить через два 
дня. Эвакуировали его из Песчаного до Кре-
менной. А из Кременной уже я сопровождала 
мужа. Ехали до Старобельска, а потом уже до 
Ростова-на-Дону. Я была не одна. Мне помогали 
и сослуживцы мужа, и мои командиры.

 — Где похоронили Омака? 
 — В Кызыле, где мы живем. Муж покоится 

на кладбище, на Аллее славы. 18 марта ему ис-
полнилось бы 34 года…

Как рассказывает Айдысмаа, когда Омак 
уезжал на СВО, их младший сын дал ему с со-
бой свою игрушечную машинку. 

— Я привезла ее домой. Она стоит у нас 
в доме на полочке вместе с фуражкой мужа, 
нашим флагом и фотографией Омака. 

 — У вас трое детей. Два сына — пяти 
и одиннадцати лет, а также девятилетняя 
дочка. Кто из них больше похож на отца? 

— Старший сын — копия отца. В этом году 
он пойдет учиться в президентское кадетское 
училище у нас в Кызыле. Дочка хочет стать 
врачом. Младший сын еще маленький, ему 
только предстоит определиться с будущей 
профессией. 

— У вас есть своя квартира? 
— Нет, мы живем на съемной. Когда у нас 

появился второй ребенок, мы на материнский 
капитал начали строить дом. Но он сгорел. 
У нас есть участок. Сейчас, наверное, будем 
строиться. 

Очень хочется, чтобы местные власти по-
могли семье Айдысмаа Монгуш с жильем. За 
полгода через ее руки прошло немало раненых 
бойцов. Многие ей обязаны своей жизнью. 

Президент Владимир Путин пообещал 
вручить Айдысмаа Монгуш государственную 
награду.

Светлана САМОДЕЛОВА.

КРИЗИС

БИТВА ЗА СУДЖУ...

«ТЫ ТУДА НЕ ВОЗВРАЩАЙСЯ»
Президент попросил военного 
медика из Тувы Айдысмаа 
Монгуш остаться дома 
с детьми

Женщины-водители демонстрируют мастерство вождения, аккуратность и вежли-
вость, свидетельствует исследование в честь 8 Марта. Поездка с представительницей 
слабого пола, как правило, опровергает стереотипы о том, что водить машину, а уж тем более 
такси, неженская профессия. Это подтверждают и цифры: по статистике, женщины попадают 
в дорожно-транспортные происшествия в три раза реже мужчин.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Слоненок, родившийся в Кельнском зоопарке 8 марта, делает первые шаги. 
Малыш весит около ста килограммов, ни на минуту не расстается со своей ма-

мой. Назвали его Катаи, что на японском значит  «ожидание» или «надежда». Азиатские 
слоны находятся под угрозой исчезновения, поэтому рождение каждого питомца — боль-
шой праздник.

женщин-водителей работают 
в столичном такси5 тысяч

ПРАЗДНИК

КЛИМАТ

КАДР

ЦИФРА

ЗДОРОВЬЕ

ОПРОС

Правительство России 
утвердило новый про-
фессиональный празд-
ник — День архитектора. 
Он будет отмечаться в 
первый понедельник июля. 
Постановление подписал 
премьер-министр Михаил 
Мишустин, подчеркнув, что 
установление профессио-
нального праздника будет 
способствовать повышению 
престижа профессии.

9 марта стал самым 
теплым днем с начала 
2025 года. Об этом в своем 
тelegram-канале сообщил 
ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Михаил 
Леус. «Москва обновила 
максимум года! Теплые 
ветры западных румбов и 
яркие лучи весеннего солнца 
способствуют активному ро-
сту температуры», — засви-
детельствовал синоптик. По 
словам Леуса, прогрев про-
должается. «Напомню, что 
суточный рекорд максималь-
ной температуры воздуха 
для 9 марта составляет плюс 
12 градусов и принадлежит 
2020 году», — сказал специ-
алист. Между тем магнитные 
бури ожидаются на Земле в 
понедельник, 10 марта. Об 

этом сообщил профессор 
Института космических ис-
следований Российской ака-
демии наук, доктор физико-
математических наук 
Сергей Богачев: «На Земле 
наблюдается усложнение 
геомагнитной обстановки». 

Ранее Институт космических 
исследований и Институт 
солнечно-земной физики 
сообщили, что на Земле 
наблюдается ухудшение 
геомагнитной обстановки 
из-за корональной дыры на 
Солнце.

Мужчины единолично 
принимают решение 
только при покупке жилья 
сегмента де люкс. Такой 
вывод сделали экспер-
ты, проанализировавшие 
продажи в 2024 году. 
Количество покупателей 
и покупательниц квар-
тир в России разнится не 

сильно. В минувшем году 
на женщин пришлось 47% 
сделок, на мужчин — 53%. 
Но эта статистика не играет 
определяющую роль при 
выборе конкретного жилья. 
Инициаторами сделки не-
редко выступают мужчины. 
Но очень редко они едино-
лично принимают решение 
о покупке — такое случа-
ется, как правило, лишь в 
проектах де люкс-сегмента, 
говорит директор по про-
дажам Level Group Алина 
Ларионова. В остальных 
случаях мужья уходят на 

финальное обсуждение с су-
пругами, чутко прислушива-
ясь к их мнению». По словам 
сооснователя и совладельца 
группы «Родина» Владимира 
Щекина, когда речь заходит 
о бюджете, женщины не обя-
зательно стремятся к самым 
дорогим вариантам. Главные 
причины покупки — увели-
чение площади (38%), повы-
шение уровня жилья (24%) и 
инвестиционные цели (15%). 
Приоритетом является 
улучшение условий жизни, 
а не просто приобретение 
дорогой недвижимости.

ПОГОДА ПРОДОЛЖАЕТ ОБНОВЛЯТЬ РЕКОРДЫ

ЭКСПЕРТЫ 
ВЫЯСНИЛИ РАЗНИЦУ 

В ПРЕДПОЧТЕНИЯХ 
ПРИ ВЫБОРЕ ЖИЛЬЯ

В опросе участвовали 1600 экономически активных россиян старше 18 лет. Источник: SuperJob.

ОБРАЗ ЖИЗНИ РОССИЯН СВЯЗАН С ВОЗРАСТОМ И ДОХОДОМ
Считаете ли вы себя приверженцем здорового образа жизни?

До 34 лет От 35 
до 44 лет

От 45 
и старше

Доход
до 50 тыс.

руб.

Доход
от 50 тыс.

до 100 тыс.
руб.

Доход
от 100 тыс.

руб.

13%

56%

24%

7% 18%

54%

20%

8% 19%

50%

26%

5%

12%

55%

25%

8% 11%

53%

31%

5% 19%

54%

19%

8%

Однозначно да          Скорее да          Скорее нет          Однозначно нет

Что включает в себя понятие «здоровый образ жизни»?
(Открытый опрос, у респондентов была возможность указать любое количество 
вариантов ответа.)

Спорт, зарядка, активный образ жизни
58%

Здоровое питание, диета, борьба с перееданием
49%

Отсутствие вредных привычек
38%

Режим дня
22%

Самоконтроль, спокойствие, позитивный настрой, гармония
7%

Прогулки на свежем воздухе
6%

Не болеть, быть здоровым
3%

Любимая работа
2%

Духовное здоровье
1%

1%

Другое (экология, все должно быть в меру, семейное благополучие, не вредить себе и окружающим, 
баланс между работой и личной жизнью, секс, туризм и проч.) 

11%

Затрудняюсь ответить

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ ДЕНЬ АРХИТЕКТОРА
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Этим оккупантам повезло: 
остались в живых.

ВСУ оставили в Курской 
области тысячи тонн 
сожженного военного 
железа — и все ради 
политической прихоти 
Зеленского.
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Айдысмаа Монгуш с мужем.
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Сергей Караганов: 
предложение о сокращении 
ядерных вооружений от США — 
это лукавство
6 марта президент США Дональд 
Трамп заявил, что хотел бы противо-
положного тому, что предлагает 
французский лидер Эммануэль 
Макрон в контексте использования 
ядерного оружия, то есть — денуклеа-
ризации. Он призвал избавиться от 
ядерного оружия, заявив, что ожидает 
возможности начать такие перего-
воры с Россией и Китаем. Никаких 
конкретных переговоров по вопросам 
контроля над вооружениями между 
РФ и США не было — и нет понима-
ния, когда и где они начнутся, заявил 
пресс-секретарь Президента РФ Дми-
трий Песков. Политолог и экономист 
Сергей Караганов объясняет, почему 
не нужна денуклеаризация.

Президент Эммануэль Макрон 5 марта 
заявил, что РФ якобы стала угрозой для Фран-
ции и Европы, и в связи с этим призвал начать 
дискуссию об использовании ядерного оружия 
Франции для защиты ЕС, отметив, что США из-
менили позицию по Украине и по вопросу 
лидирующей роли Вашингтона в НАТО. 

Отвечая на вопрос об инициативе Ма-
крона, президент США сказал, что хотел бы 
«противоположенного», а именно сокращения 
ядерных вооружений. И надеется на проведе-
ние переговоров с РФ и КНР об этом.

Федерация американских ученых под-
считала, что сегодня в мире 12 тысяч ядерных 
зарядов в арсенале 9 стран. Их количество 
увеличилось за последние 40 лет на 700 штук 
за счет Китая, Индии, Пакистана, Израиля и Се-
верной Кореи. Приоритет в этих вооружениях 
у России — 5580 зарядов, а у США — 5044.

«МК» обратился к известному российско-
му политологу и экономисту Сергею Карага-
нову за разъяснением ситуации.

— Если сокращать ядерное вооружение, 
то, наверное, всем членам «ядерного клуба», а 
не только России и Китаю, которые обозначены 
врагами США в их военной стратегии?

— У меня эти предложения, которые я слы-
шал от американских стратегов и экспертов 
в течение десятилетий, вызывают частично 
добрую, а частично недобрую усмешку. США, 
с их преобладающим научно-техническим, 
экономическим и военным потенциалом, до 
сих пор имеющие сильные ВС общего на-
значения, особенно флот, преимущество в 
космических системах, заинтересованы в со-
кращении ядерных вооружений. Они делают 
гигантские капиталовложения во все другие 
военные сферы бессмысленными, нивелиру-
ют их экономические и научно-технические 
преимущества. Также и демографические 
— по сравнению с нами. Втягивая нас в трех-
сторонние и даже многосторонние перего-
воры, американцы хотели вбить клин в наши 
отношения с дружественным Китаем. 

Но у нас многие считают, что чем меньше 
ядерного оружия, тем лучше. Это привнесе-
но из американской логики стратегических 
рассуждений. Да, излишек его не нужен. Но 
нам нужно достаточное количество ядерных 
вооружений, чтобы никто никогда не мог по-
думать о развязывании войны против России 
и ее ближайших союзников, о развязывании 
больших войн вообще.

В какой-то момент истории мы сами по-
забыли о многих функциях ядерного сдержи-
вания, которое существует для предотвраще-
ния не только ядерной агрессии, но и любой 
войны. Оно нивелирует любые преимущества 
— демографические, экономические, военно-
технические — у любого противника. 

Мы только что увидели, как, не применив 
ядерное сдерживание на ранних этапах воору-
женного конфликта, получили на Украине то, 
что получили. Но благодаря вмешательству 
высших сил или нашего экспертного сообще-
ства мы все-таки активизировали наши воз-
можности ядерного сдерживания, изменили 
доктрину, начали, хоть и недостаточно активно, 
двигаться по так называемой лестнице эска-
лации ядерного сдерживания.

— Что стоит за изменением нашей 
ядерной доктрины? 

— В начале прошлого лета была начата 
дискуссия о необходимости усиления опоры 
на ядерное сдерживание, затем мы все-таки 
изменили свою ядерную доктрину и прошли 
несколько ступенек по лестнице эскалации 
ядерного сдерживания. Это убедило наших 
противников в готовности применения нами 
ядерного оружия. Дальнейшее продолжение 
войны стало грозить американцам послед-
ствиями, где они не смогут применить свои 
экономические и иные преимущества. И либо 
потерпят позорное поражение, либо получат 
ядерные удары по союзникам и по своим за-
рубежным базам. Сначала они говорили, что 

Россия никогда не применит ядерное оружие, 
и поэтому можно продолжать войну до по-
следнего украинца и до истощения России, 
потом, получив сигналы из России, прекратили 
говорить об этом и заговорили о необходи-
мости избежания третьей мировой войны, о 
необходимости прекратить эскалацию. С этим 
США пришли к концу правления администра-
ции Байдена, хотя тот на излете попытался 
навязать продолжение войны и переложить 
ответственность за нее на следующую адми-
нистрацию. Мы и Трамп не попали в ловушку 
— он только подхватил эстафету выхода из 
проигранной войны.

Жалко, что мы не запустили механизм 
ядерного сдерживания раньше: тогда бы мы 
быстрее достигли победы.

— То есть ситуация изменилась еще 
при Байдене?

— Да, они поняли, что выиграть войну они 
не смогут. Мы восстанавливаем свой эконо-
мический и военно-технический потенциал, 
но все равно серьезно отстаем в демографи-
ческом и экономическом смыслах. Поэтому 
мы сделали упор на ядерное сдерживание, 
которое должно предотвращать любую войну, 
делает ее маловероятной, а ее себестоимость 
для агрессора — просто запретительной. 

Можно разговаривать об ограничении 
каких-то типов вооружений, например био-
логического, которое сейчас широко разра-
батывается. Космических вооружений. Или 
дальнобойных ракет и дронов, которые будут 
все больше угрожать нормальной жизни лю-
дей. Научно-техническая революция, которая 
сделала ракеты и дроны копеечными, под-
вергает людей огромной опасности. Ведь их 
могут применять и террористы.

Но ядерное вооружение нельзя сокращать 
ни при каких обстоятельствах. Принимая при 
этом во внимание, что у нас немало людей, 
воспитанных в американских идеологических 
рамках и выступающих за любое разоружение, 
которые будут принимать слова Трампа за 
чистую монету. Но эти слова — лукавство. Это 
медовая ловушка. Попытка повторить рейга-
новский трюк с недалеким М.С.Горбачевым. 
Хоть лично он был хорошим человеком. И, 
надеюсь, наши американские противники, 
а в будущем, надеюсь, партнеры понимают, 

что никакого позитивного ответа на их пред-
ложения не поступит. 

— Боятся ли европейцы ядерного 
конфликта?

— Одно из досадных последствий отно-
сительно мирного периода, который наступил 
с начала 1960-х годов, хотя были локальные 
периферийные конфликты, — утрата страха 
перед ядерной войной. Американцы специаль-
но пропагандировали, что это не страшно, до 
самого недавнего времени. В Европе «ядерный 
паразитизм» — отсутствие самосохранитель-
ного страха перед войной — пустил самые 
глубокие корни. 

Нам надо использовать ядерное сдержи-
вание, чтобы европейцы убрались как можно 
дальше и как можно скорее. Или разгромить 
их полностью.

— Предложение президента Франции 
Эммануэля Макрона о ядерном зонтике 
для Европы реалистично?

— Не буду оскорблять в прошлом вели-
кую страну. Но возможность распространить 
французский «ядерный зонтик» на другие 
страны вызывает гомерический хохот. Много 
раз писал, и американские эксперты никогда 
мне в этом не противоречили: США ни при 
каких обстоятельствах не используют ядер-
ное оружие против России в случае войны 
в Европе. Это аксиома. Хотя американская 
доктрина предусматривает такое применение. 
Но это стопроцентный блеф. То, что говорит 
Макрон, — унизительная для великой Фран-
ции глупость. Много раз писал и говорил, что 
никакой американский президент, если он не 
безумец и не американоненавистник, не при-
менит ядерное орудие «в защиту» условной 
Познани, рискуя Бостоном. Что, французский 
президент подставит под удар Париж ради 
Берлина? Похоже, французскому «глубинному 
государству» и народу пора гнать идиотов с 
важных должностей. Впрочем, на Европу ни-
кто нападать не собирается. Мы отвечаем на 
долголетнюю военно-политическую агрессию 
НАТО. Лучший способ обеспечить евробезо-
пасность — уважать интересы России и даже 
дружить с ней. Но пока пигмеи, стоящие во 
главе Европы, понять это неспособны. Пора 
их менять или разгромить.

Иоанна КОВАЛЕВА.

ПЕСОЧНАЯ 
КАРТИНА НОВОСТЕЙ

Есть такие песочные картины, где песок и 
жидкость между стекол. Поворачиваешь — и 
«старая» картинка медленно рушится, песок 
пересыпается, возникает новая. Вот сейчас 
именно такой процесс мы и наблюдаем. Картин-
ку мироздания встряхнули, и хаотично движу-
щиеся песчинки — это люди, страны, события, 
высказывания, заявления.

Все это сыплется, кружится, меняет траек-
тории. Пытаться понять, почему именно так, что 
стоит за тем или иным маневром, — только зря 
забивать себе голову и портить нервы.

Вот, например, Европа всю неделю пыта-
лась договориться, что ей теперь делать, когда 
Трамп вдруг прекратил поддержку Украины.

А прекратил ли? Вроде да: самолеты с 
вооружением развернулись над Атлантикой, 
разведданные то ли дают ВСУ, то ли не дают, 
деньги то ли дают, то ли не дают. И надолго 
ли? С одной стороны, президент США говорит, 
что конфликт надо прекратить, с другой — что 
поддержка Украины будет возобновлена, как 
только Киев начнет делать шаги к миру. Ну где 
логика-то?

И вот на этом фоне Европа начинает 

голосить, что надо вооружаться, а то Россия 
нападет. А госсекретарь США комментирует: «Я 
спросил каждого главу МИД, с которым встре-
чался: «Расскажите мне ваше видение того, 
чем это закончится». У большинства нет плана. 
Некоторые сказали: «Ну давайте дадим им еще 
год сражений, еще год смертей, еще год разру-
шений, и тогда, может быть, Путин будет готов 
к переговорам». Мне это не кажется хорошим 
планом, и это определенно не тот план, который 
поддерживает президент». Отсутствие у Европы 
плана очевидно: они ни о чем не договорились, 
кроме того, что вот будут деньги (откуда?), и все 
страны смогут создать мощные армии. Мани-
ловщина как она есть.

Зеленский, Макрон и Стармер достали из 
пропахшего нафталином шкафа старые нара-
ботки, стряхнули пыль и выдали за новый план: 
мол, а давайте не будем бомбить критическую 
инфраструктуру и атаковать друг друга на море. 
Вот такое перемирие будет. Попытаются это 

Трампу втюхать. Но Россия-то это уже проходила. 
И прошла. И опять на грабли наступать не будет. 
Ну назовут нас агрессорами. Не впервой.

Тем более что Трамп Зеленского списал, 
похоже: «Может быть, кто-то не хочет заключать 
сделку. И если кто-то не хочет заключать сдел-
ку, я думаю, что этот человек не продержится 
долго. Этого человека не будут слушать долго, 
потому что я верю, что Россия хочет заключить 
соглашение. Я верю, что народ Украины, без-
условно, хочет заключить соглашение». И вот 
сейчас начинается англо-американская война 
за то, кто будет представлять тот самый «народ 
Украины», который хочет заключить соглашение. 
У британцев есть Залужный, у американцев, 
судя по всему, Тимошенко. А последняя хоть и 
вражина, конечно, но прагматичная, что сейчас 
выгодно России.

Все пророссийские СМИ не могли не про-
цитировать очередную речь Трампа про то, что 
Россия не хотела начинать СВО, что то, что сейчас 

делает Путин (а он «здорово разносит» Украину), 
делал бы на его месте любой, что если Украина 
не пойдет на мир, «то мы уходим оттуда». Но 
одновременно все либеральные СМИ радостно 
вцепились в слова Трампа, что он может усилить 
санкции против России.

И тут же возникло совершенно противопо-
ложное предположение. Белый дом поручил рас-
смотреть возможность смягчения ограничений 
против российского энергетического сектора, 
если удастся быстро достичь договоренностей 
по урегулированию конфликта на Украине, со-
общило агентство Reuters. А глава Американской 
торговой палаты в России Роберт Эйджи готовит 
для властей США доклад с предложениями по 
снятию санкций. (Очень плохой для нашего авиа-
прома, кстати. Ибо в первую очередь американ-
цы просят от своих властей снятия антироссий-
ских санкций в секторе авиации: это касается и 
поставки запчастей, и техподдержки самолетов. 
А это почти автоматически означает, что своих 
самолетов у России не будет.) Мало того, Илон 
Маск вообще вывернул идею санкций наизнанку. 
Не в ту сторону, мол, санкции вводили. По его 
мнению, ключом к завершению конфликта на 
Украине могут стать санкции против десяти 
крупнейших украинских олигархов, особенно 
тех, у кого недвижимость в Монако.

Песчинки в новой картине мира пытаются 
улечься поудобнее, не понимая окончательно, 
какой эта картина будет. Реагировать на каждый 
их выверт — гарантированно заработать стресс. 
А ведь изначально песочные картины, где песок 
и жидкость между стекол, как раз наоборот, как 
антистресс придумали.

Попробуйте вспомнить об этом, когда 
будете смотреть или читать новости. Вдруг 
поможет.

Алавиты из Сирии взывают 
о помощи
В Сирии продолжаются массовые 
убийства христиан и алавитов. Но ми-
ровое сообщество, договорившись, 
что новые власти страны — это «хоро-
шо», игнорирует эти мольбы о по-
мощи. Мирные граждане из Латакии 
устремились в Хмеймим, под защиту 
российских военных баз. Это послед-
нее, на что они могут рассчитывать. 
По примерным данным, там находят-
ся порядка 7 тысяч гражданских.

Знакомые из Дамаска прислали короткое 
аудио, в котором рассказали, что происходит в 
Латакии. Они не знают что делать, поэтому об-
ращаются к России в надежде, что та сможет 
хотя бы озвучить происходящее в ООН.

«Дорогая, идет полномасштабный ге-
ноцид алавитов, — сказали они мне. — Уби-
вают всех подряд, не только мужчин, но и 
детей, женщин, пожилых людей… даже вра-
чей. Почему-то они фокусируются именно на 
медиках. В больнице города Баниаса убили 
четырех врачей, сожгли городскую больницу 
города Джабла. Пожалуйста, не говори наши 
имена. Мы просим — нет, мы требуем! — что-
бы нас защитили». 

«Идет резня. Мы не врем. До нас никому 

нет дела, как будто бы так и надо», — пере-
дали мои знакомые. 

На встречные вопросы — как дела в Дама-
ске? — они не ответили, связь прервалась. 

Алавиты — последователи мистического 
течения ислама под названием «алавизм». 
Всего в мире их насчитывается порядка 2,5 
миллиона, большая часть из которых компактно 
проживала в Сирии. Свергнутый президент 
САР Башар Асад также алавит, так что в своем 
долгом правлении он опирался на них. Поэтому 
алавиты и были представлены во всех органах 
власти и являлись местной элитой, имея репу-
тацию наиболее образованной и светской части 
сирийской элиты. Многие, кстати, учились в 
России, больше всего среди них врачей.

Переворот, после которого к власти 
пришла джихадистская группировка «Хайат 
Тахрир аш-Шам» (ХТШ — запрещенная в РФ 
террористическая организация), алавиты не 
приветствовали, но их никто не спрашивал. 
Лидер ХТШ Мохаммед аль-Джолани сперва 
заявил, что будет строить в Сирии свободное 
и справедливое общество и налаживать свя-
зи со всем миром, что любые религиозные 
течения будут иметь возможность свободно 
исповедовать свои взгляды, но потом, как 
водится, об этом забыл. 

Стоит напомнить, что радикальные 
исламисты не признают шиитов-алавитов 
мусульманами, так как многие элементы их 
религии схожи с христианством, — напри-
мер, понятие Троицы, Бога, являющегося на 
землю в образе человека, почитание дочери 
пророка Мухаммада, наподобие того, как в 
христианстве чтят Деву Марию. 

И понятно было, что все разговоры о том, 
что старая власть в Сирии сдалась, а револю-
ция завершилась практически бескровно, — 
это всего лишь пиар новых правителей. Сами 
войска Асада отступили и сдались, избежав 
кровопролитных боев и больших потерь, а 
бывший президент вместе с семьей покинул 
страну и получил убежище в России. Но это 
было только начало. Сирия разобщена, и об-
становка в ней накалена до предела. 

Трактовка того, как должно быть устроено 
справедливое общество, у ХТШ сильно от-
личается от общепринятой морали и прин-
ципов. Резня и геноцид тех, кто оказался 
не согласен подчиниться им, были только 
вопросом времени. 

Последние два месяца после переворота 
в Сирии новости из этой арабской страны, 
казалось, ушли на второй план. Большинство 
государств признали новые власти, потому 
что это удобно, — на самом деле до Сирии 
никому нет дела. Тем более что редкоземель-
ных металлов там нет.

Мольбы о помощи — последнее, на что 
рассчитывает значительная и образованная 
часть сирийцев, иначе, если ничего не изме-
нится, боюсь, что в итоге мы получим новый 
вариант какой-нибудь ИГИЛ (запрещенная в 
РФ террористическая организация) — не по 
содержанию, так по форме, если вспомнить, 
что прежний ИГ тоже возник на руинах Ирака. 
Цивилизованный мир считал свергнутого и 
впоследствии повешенного Саддама Хусей-
на диктатором, но что началось потом, как 
обычно, оказалось еще хуже.

Екатерина САЖНЕВА.

Близится 15 марта — Всемирный день 
прав потребителей. Установили его реше-
нием ООН в 1983 году, но в нашей стране 
начали широко отмечать десятью годами 
позже, когда уже вступил в силу Закон РФ «О 
защите прав потребителей». И каждый год в 
его преддверии Международная организа-
ция потребителей, Consumers International 
(CI), предлагает своим членам и партне-
рам — заинтересованным органам власти и 
бизнесу — актуальную тему предстоящего 
потребительского года. В нынешнем году 
это «Справедливый переход к устойчивому 
образу жизни». 

На сайте CI ее актуальность объяс-
няется тем, что в последние годы все мы 
столкнулись с беспрецедентными экологи-
ческими проблемами, включая рекордные 
температуры, суровые погодные явления 
и растущую утрату биоразнообразия, а за-
грязнение окружающей среды ежегодно 
приводит к 9 миллионам преждевременных 
смертей и создает серьезные риски для 
следующих поколений. CI называет ключом 
к решению этих проблем изменение потре-
бительского поведения и призывает каж-
дого критически оценить, как он питается, 
передвигается, обогревает или охлаждает 
свое жилище, какие товары и услуги по-
купает и как их использует, и отказаться в 
своем потреблении от всего, что угрожает 
устойчивому развитию его рода, страны и 
человечества.

Главными признаками устойчивого по-
требления CI считает его сознательность 
(понимание того, как наш выбор потреби-
тельских товаров и услуг влияет на окружаю-
щую среду, социальные условия, экономику 
и местные сообщества), минимализм (отказ 
от избыточного потребления) и ответствен-
ность (принятие потребительских реше-
ний с учетом их локальных и глобальных 
последствий).

При этом подчеркивается, что готов-
ность потребителей двигаться в направ-
лении устойчивого образа жизни должна 
подкрепляться действиями властей по 
обеспечению доступности для них товаров 
и услуг, потребление которых может удо-
влетворить разумные потребности людей 
и гарантировать их основные права, не на-
нося вреда окружающему нас миру ни здесь 
и сейчас, ни глобально и в долгосрочной 
перспективе. Для справедливого перехода 
к устойчивому потреблению необходимо, 
чтобы предложение таких товаров и услуг 
было достаточным для всех, и чтобы по цене 
они были доступны каждому. 

«В эпоху экологических проблем и ра-
стущего осознания хрупкости нашей пла-
неты принятие устойчивого образа жизни 
становится необходимой и важной обязан-
ностью каждого гражданина», — утверж-
дает CI. 

Думаю, этому призыву трудно рассчиты-
вать на поддержку властей и бизнеса, более 
ориентированных на количественный рост 
потребления (пресловутый рост ВВП как 
главный показатель развития экономики), 
чем на его оптимизацию. Да и гражданам, 
стремящимся сделать свою жизнь более 
комфортной, нелегко отказаться от привыч-
ных стандартов потребления. Буду рад, если 
тем, кого беспокоит будущее следующих 
поколений, поможет в этом утверждение 
Антуана де Сент-Экзюпери — что Земля 
не унаследована нами от предков, а взята в 
долг у наших детей. И распоряжаться ею мы 
должны прежде всего в их интересах.

Среди наиболее существенных новых 
опасностей, масштабы которых зависят 
от нашего потребительского поведения, 
выделю загрязнение окружающей среды 
отходами пластиковой упаковки и пищевых 
продуктов, угрожающее экологическому 
равновесию, и нездоровый образ жизни, 
который не только сокращает жизнь тех, 
кто его придерживается, но и, увы, с вы-
сокой вероятностью передается их детям 
и внукам.  

Что касается пластика, с 1950-х годов 
в мире его было произведено около 8 млрд 
тонн — в среднем по тонне на каждого ны-
нешнего жителя планеты. Частью этого ко-
личества мы продолжаем пользоваться: это 
строительные конструкции, отделочные и 
изолирующие материалы и изделия, корпуса 
и детали транспортных средств, мебели, бы-
товой техники, цифровых устройств, одежда 
и обувь, упаковка и многое другое, без чего 
трудно представить себе современный мир. 
Половина пластика производится для одно-
разового применения — это в основном 
упаковка и посуда. Вместе с принадлежа-
щими гражданам изделиями из пластика, 
потерявшими потребительскую ценность, 
они попадают в баки для коммунальных 
отходов, вывоз и утилизацию которых мы 
оплачиваем вместе с услугами ЖКХ. 

Для естественного разложения пла-
стика в окружающей среде требуются 
многие сотни лет, так что рассчитывать на 
такое решение проблемы не приходится. 
Перерабатываются сейчас в новые мате-
риалы для упаковки лишь около 10 про-
центов пластиковых отходов, и, согласно 
результатам недавнего международного 
исследования экологов, эти материалы еще 
более токсичны, чем отходы, из которых они 

произведены. Некоторая часть неперера-
ботанного пластика сжигается, выделяя в 
атмосферу токсичные вещества и углекис-
лоту, или закапывается, занимая потенци-
ально полезные для иного участки земли. 
Но очень большая его доля десятилетиями 
накапливается в Мировом океане, ежегодно 
губя огромное количество морских птиц, 
млекопитающих и черепах. По прогнозу 
специалистов, при нынешних темпах роста 
потребления упаковки и других изделий из 
пластика к 2050 году масса его отходов в 
Мировом океане превысит массу обитаю-
щей в нем рыбы. 

Спрос на упаковочный пластик в по-
следние годы заметно растет, в том числе 
благодаря быстрому повышению роли мар-
кетплейсов, нуждающихся в дополнитель-
ной упаковке для доставки товаров потреби-
телям. Для его производства требуется все 
больше невозобновляемых природных ре-
сурсов и энергии, и это подкрепляет вывод 
экологов о безальтернативности скорейше-
го сокращения производства упаковочного 
пластика. Для этого предлагается запретить 
использование одноразовой упаковки там, 
где возможно использовать многоразовую, 
прежде всего за счет перехода изготови-
телей пищевой продукции на возвратную 
тару с залоговой ценой. Уже сейчас в ряде 
европейских стран у потребителя есть воз-
можность загрузить использованные бутыл-
ки и иную тару в торговый автомат магазина 
и получить чек, который будет учтен при 
оплате следующих покупок. 

Той же цели служит создание усло-
вий для покупки продуктов «в развес» и «в 
розлив» в собственную тару. Обе эти воз-
можности хорошо знакомы людям старших 
поколений, которые, не сомневаюсь, готовы 
будут ими воспользоваться. Те же, кто этих 
практик не застал и ценит удобство совре-
менной одноразовой упаковки, надеюсь, 
смогут проникнуться чувством причастности 
к защите планеты от загрязнения пластиком. 
Тем более что стоимость одноразовой тары 
может составлять весьма заметную долю 
в цене упакованных продуктов массового 
спроса — до 20 процентов.

В бытовые отходы попадает не только 
потребительская упаковка, но и немалая 
часть несъеденной пищи. По данным Про-
граммы ООН по окружающей среде, 17 
процентов пищевых продуктов теряется в 
розничной торговле, общепите и домашних 
хозяйствах, и подавляющая часть этих по-
терь — на совести потребителей, которые 
выбрасывают в среднем за год по 74 кило-
грамма пищи. 

Основную причину таких потерь, весьма 
накладных для семейного бюджета, вижу в 
недооценке планирования своих покупок и 
рациона, из-за чего часть купленных про-
дуктов и приготовленных блюд становится 
непригодной к употреблению. Нетрудно 
свести такие потери к минимуму, если хотя 
бы неделю каждого времени года вести 
учет купленных продуктов и их судьбы. Это 
сформирует навык не покупать лишнее, ко-
торый поможет сэкономить деньги и нервы 
(не сомневаюсь, что многие переживают, 
выбрасывая продукты) и сократить загряз-
нение атмосферы испорченной пищей, 
дестабилизирующее климат и влекущее 
засухи и наводнения.

Но лишним может быть не только то, что 
ушло в отходы. Экономическая доступность 
пищи, ее разнообразие, маркетинговая и 
вкусовая привлекательность при отсутствии 
у потребителей навыков самоограничения 
повлекли распространенную привычку к 
перееданию. Оно чревато избыточным ве-
сом, который ВОЗ признает главным фак-
тором риска для здоровья. Эта привычка 
родителей, зачастую сочетающаяся со 
злоупотреблением пищей с повышенным 
содержанием жиров, сахара и соли, легко 
передается детям. Не в последнюю очередь 
поэтому, думаю, Роспотребнадзор признает 
вполне здоровым лишь каждого восьмого 
школьника. 

По оценке директора Национального 
медицинского исследовательского центра 
терапии и профилактической медицины 
Минздрава России Оксаны Драпкиной, если 
бы все россияне соблюдали пять базовых 
условий здорового образа жизни, общая 
смертность в стране была бы на 36 про-
центов ниже. Но знает ли их каждый?

Два из пяти условий — ежедневно съе-
дать не менее 400 граммов овощей и фрук-
тов и не более 5 граммов соли, — полагаю, 
большинству россиян просто неизвестны. 
Еще одно — не менее часа в день двигаться 
или 30 минут посвящать более интенсивной 
физической нагрузке — известно многим, 
но далеко не всем. Наконец, два остальных 
— не курить и не злоупотреблять алкоголем 
— известны едва ли не каждому, но многим 
слишком трудно преодолеть свои привычки 
и противостоять культурным нормам свое-
го окружения. Тем, кто к этому стремится, 
нужно помогать. Но еще важнее — предот-
вращать формирование вредных привычек 
в подростковом и юношеском возрасте, 
противопоставляя им ценности и нормы 
устойчивого образа жизни, справедливому 
переходу к которому посвящен в этом году 
Всемирный день прав потребителей. 

ПОТРЕБЛЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
Что означает справедливый переход к устойчивому образу жизни

РАЗОРУЖЕНИЕ

ЗА БУГРОМ

Петр ШЕЛИЩ, сопредседатель Союза потребителей России

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   10 марта 2025 года стр. 

3
 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Жертвы устроенной 
боевиками в Сирии 
бойни.

СЕГО ДНЯ

«УБИВАЮТ ВСЕХ ПОДРЯД»

МЕДОВАЯ ЛОВУШКА Макрон 
рекламирует 
свой «ядерный 
зонтик».

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

AP

СО
ЦС

ЕТ
И

ПУ
Л№

3



Уровень неравенства по итогам 2024 года 
в Российской Федерации увеличился. 
Об этом сообщил Росстат в докладе 
«Социально-экономическое положение 
России» за январь. Одновременно в нашей 
стране вырос и коэффициент фондов, ко-
торый отражает разрыв между 10% самых 
богатых граждан и таким же количеством 
бедных соотечественников: теперь их до-
ходы различаются в 15,1 раза. Оба показа-
теля неравенства в России соответствуют 
«досанкционному» 2021 году. 

В социологии и экономике для измере-
ния неравенства используется коэффициент 
Джини, с помощью которого можно увидеть 
неравномерность распределения доходов 
населения страны. Чем выше этот коэффици-
ент, тем больше неравенство. В России он по 
итогам прошлого года увеличился до 40,8% с 
40,5%, зафиксированных в 2023 году, сообщил 
Росстат. Еще один показатель для изучения 
неравенства — коэффициент фондов — от-
ражает соотношение между средним уровнем 
доходов 10% самой богатой группы населения 
и 10% граждан с самым низким доходом. За 
2024 год этот показатель также вырос: теперь 
доходы между двумя этими группами насе-
ления в России различаются в 15,1 раза. Для 
сравнения: в 2023 году разрыв составлял 14,8 
раза. Оба показателя неравенства в 2024 году 
можно соотнести с данным «досанкционного» 
2021 года. Тогда коэффициент Джини был ра-
вен 40,9%, а коэффициент фондов — 15,2. 

По словам профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, причины роста неравенства 

традиционны и не меняют свой портрет на 
протяжении всего новейшего периода раз-
вития страны. Во-первых, большое количество 
в экономике работников, занятых на низкоо-
плачиваемых должностях. Как правило, эти 
рабочие места сосредоточены в секторах, 
которые имеют низкую рентабельность (ЖКХ, 
обрабатывающая промышленность, сельское 
хозяйство) либо относятся к бюджетному сек-
тору. Эти отрасли во многом зависят от госу-
дарственной помощи, а в сложных экономиче-
ских условиях их поддержка ограничивается, 
и это сказывается на объемах производства 
и, соответственно, дохода, из которых, соб-
ственно, и формируются зарплаты. Кроме 
того, по доходам бьет инфляция. Государство 
повышает зарплаты, как правило, на уровень 
официального роста цен, а успешные ком-
мерческие компании могут позволить себе 
увеличить их выше уровня инфляции.

От бюджета также зависят и социальные 
выплаты. В России достаточно много пен-
сионеров. В 2024 году они жили с пенсиями, 
проиндексированными в начале года (равно 
как и другие социальные выплаты), а инфляция 
росла в течение всего года. В то же время 
работодатели повышали зарплаты и в на-
чале, и в середине, и в конце прошлого года. 
Это также приводило к разрывам в доходах 
домохозяйств. 

Однако есть мнение, что рост неравенства 
в России в прошлом году был не настолько 
значительным, чтобы бить тревогу. «Рост не-
равенства в 2024 году был не слишком боль-
шим: коэффициент Джини увеличился только 
на 0,3%, — подчеркнула ведущий аналитик 

Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
— Средняя номинальная зарплата в РФ вы-
росла в 2024 году на 17%. При этом, по данным 
Росстата, реальные зарплаты населения в 
2024 году выросли на 9,1%, хотя еще в 2023 
году только на 7,8%. Так что увеличение нера-
венства хотя статистически наблюдается, но 
на самом деле не слишком критично». Скорее 
всего, небольшое увеличение коэффициента 
Джини в 2024 году было связано с неравно-
мерной динамикой зарплат в зависимости от 
отраслей, профессий и регионов, отметила 
эксперт.

Между тем власти России прилагают 
большие усилия, чтобы снизить неравен-
ство в нашей стране. В указе Президента РФ 
Владимира Путина, вышедшем сразу после 
инаугурации, в мае 2024 года, поставлена 
цель, согласно которой коэффициент Джини 
должен снизиться до 37% к 2030-му и до 33% 

к 2036 году. Глава государства подчеркнул, что 
неравенство является бичом современного 
мира, которое порождает «напряженность и 
политическую нестабильность».

«Рост неравенства является на самом 
деле вызовом для любой экономики: сверх-
богатые не участвуют в формировании мас-
сового потребления, которое обеспечивает 
развитие отраслей, — объяснил негативные 
последствия высокого уровня неравенства 
Сафонов. — Они переносят свое потребле-
ние на предметы роскоши, а этот сектор не 
является драйвером экономики. Также часть 
их средств вообще уходит из страны в чужие 
юрисдикции». По его мнению, в 2025 году 
более умеренная инфляция и более низкие 
темпы роста зарплат должны привести к оста-
новке роста неравенства, поскольку потенциал 
увеличения зарплат сократится.

Наталия ТРУШИНА.

Держатели банковских депозитов теперь 
могут не волноваться за свои проценты. 
Даже в том случае, если они решат до-
срочно снять сбережения, то не потеряют 
в доходах. Потому что проценты при же-
лании можно застраховать. Такая опция 
позволит сохранить доход по депозиту в 
случае вынужденного досрочного его за-
крытия. Ожидается, что подобная опция 
будет весьма популярной у вкладчиков.

Новый продукт банки и страховщики уже 
запустили «в серию». Хотя пока много вопро-
сов: в частности, речь идет только о вновь 
открывающихся вкладах или под это правило 
могут попасть уже действующие?

Как известно, сегодня, если клиент ре-
шил снять свои кровные сбережения со счета 
раньше оговоренного в контракте срока, он 
теряет доходность. Такая мера не регулируется 
никакими положениями, все отдано на откуп 
конкретной кредитной организации. Если, 
допустим, вклад положен под 20%, то банк 
своей волей может значительно снизить эти 
проценты, и клиент, что называется, останется 
у разбитого корыта. А если застрахует про-
центы, то такой финал ему не грозит.

Правда, установлены определенные усло-
вия, когда их можно застраховать. 

Страховыми случаями признаются сле-
дующие причины: смерть близких родствен-
ников страхователя в результате несчастного 
случая. Потеря работы по причине ликвида-
ции предприятия или сокращения штатов. 
Первичное диагностирование критических 

заболеваний: инфаркта, инсульта или онко-
заболевания у страхователя или его близких 
родственников.

Эксперты считают, что эта опция будет 
востребованной, во-первых, при высоких бан-
ковских процентах. А во-вторых, если свой 
вклад клиент доверит банку на длительный 
срок. Ведь в случае непредвиденных обстоя-
тельств, когда придется расторгать контракт 
с кредитной организацией, человек может 
потерять весьма существенную сумму.

Финансовый аналитик, кандидат эко-
номических наук Михаил Беляев согласен с 
тем, что новая услуга может быть особенно 
популярна среди тех вкладчиков, которые 
открывают депозит на длительный срок.

— Сегодня при досрочном завершении 
контракта банк может вообще ничего не вы-
платить по процентам, — поясняет он.

— А какой срок считается 
длительным? 

— В наше бурное время, когда все бы-
стро меняется, это от года и более.

— Под нынешние 20% с лишним можно по-
ложить, допустим, на 5 лет и застраховать?

— Не уверен, что найдется много росси-
ян, которые бы открыли вклад на такой дли-
тельный период. Да и банки вряд ли заключат 
подобный контракт. Они понимают, что рано 
или поздно ключевая ставка, а вслед за ней и 
ставки по депозитам, начнут снижаться. Зачем 
им нести большое финансовое бремя? 

Хотя банки заинтересованы в размещении 
средств на долгосрочной основе. Ведь это 
их пассивы, которыми они могут гарантиро-
ванно распоряжаться в течение длительного 
времени. Когда речь идет о 3 или 6 месяцах, 
вкладчик вправе снять свои деньги и положить 
в другой банк на более выгодных условиях. А 
долгосрочный вклад обеспечивает сохран-
ность на определенный период — от года и 
дольше. Банк может им распоряжаться по 
собственному усмотрению. Потому и вводится 
страхование этих процентов. 

— В каком объеме и на каких усло-
виях? Об этом пока нет подробной 
информации…

— Эти вопросы решают страховые ком-
пании. Вариантов много. Не исключаю, что 
появятся и мошенничества на этой почве. 
Допустим, клиент положил миллион рублей 
на один год под 20% и застраховал проценты. 
Они через год должны ему дать 200 тысяч 
рублей прибыли. Но через 2–3 месяца он 
приносит справку о неких форс-мажорных 

обстоятельствах, которые попадают в стра-
ховой случай. И страховщики обязаны ему 
выплатить из своего кармана эти самые 200 
тысяч рублей. Здесь не все так просто. 

— А в чем выигрыш страховщиков?
— У страховых компаний свой интерес: 

чтобы страховой случай вообще не наступил, 
тогда им и выплачивать ничего не придется 
и страховую премию они оставляют в своем 
пассиве. Она не лежит мертвым грузом, ин-
вестируется, к примеру, в фондовый рынок. 
На Западе страховые компании — одни из 
основных игроков на фондовом рынке. Или 
средства кладутся под проценты в те же кре-
дитные организации. Страховщики так зара-
батывают деньги.

Предполагаю, что страховщики учтут 
все нюансы и обезопасят себя от убытков. В 
течение первых 6 месяцев застрахованные 
проценты могут составлять какую-то часть 
от банковских депозитов. Возможно, что и 
вторая половина срока не будет покрывать 
объем полного возмещения.

— Так стоит ли вкладчикам страховать 
свои проценты или нет?

— В любом случае вкладчику страхование 
выгодно, ведь в противном случае он вообще 
может лишиться доходности, ему вернут толь-
ко сумму вклада. Так что идея хорошая. Если 
крупная сумма и длительный срок, желающие 
застраховать проценты найдутся. Но как она 
будет реализована на практике — пока не 
ясно.

Владимир ЧУПРИН.

Запасы «голубого топлива» 
в европейских хранилищах резко 
тают. Виной тому отказ Киева 
от транзита российского газа 
по территории Незалежной. 
Украина предлагает взамен 
снабжать страны ЕС газом из 
Азербайджана. Но пока такой 
вариант доставки энергоресурсов 
остается лишь проектом на бумаге.

Нынешняя зима для европейцев оказа-
лась, пожалуй, самой трудной и холодной 
за последние десятилетия. Запасы газа в 
подземных хранилищах стран Старого Света 
всего лишь за половину отопительного сезона 
упали до отметки в 37%. Цена газа на товарных 
биржах континента за то же время выросла 
на сотню долларов: котировки тысячи кубо-
метров к концу зимы приблизились к $550. 
Причиной неблагополучного положения, в 
котором оказались страны ЕС, кроется в раз-
рыве соглашения между Москвой и Киевом, 
касающегося перекачки российского сырья 
через украинскую газотранспортную систему. 
Незалежная принципиально не желает пускать 
в свои трубы около 15,5 млрд кубометров 
российского «голубого топлива», которые 
могли бы стать отличным подспорьем для 
энергобаланса Евросоюза. Обещания Украи-
ны наладить поставки углеводородов из Азер-
байджана также выглядят неубедительными. 
Встреча Владимира Зеленского с Ильхамом 
Алиевым, которая состоялась в конце ян-
варя, похоже, не привела к положительным 
результатам. Несмотря на существование 
нескольких сценариев осуществления тако-
го замысла, Баку не располагает ни допол-
нительными объемами природного газа, ни 
свободными пропускными мощностями для 
поставки энергоносителей в ЕС.

Молодой да рьяный

Азербайджан можно смело назвать са-
мым юным участником европейского рынка 
природного газа. Баку начал поставки «голу-
бого топлива» в страны Старого Света сравни-
тельно недавно — 31 декабря 2020 года. В ту 
новогоднюю ночь представители континента 
получили возможность закупать углеводоро-
ды через Южный газовый коридор, связующий 
добывающие месторождения закавказского 
государства с внутренними европейскими 
распределительными трассами. В первую 
очередь азербайджанский газ начали по-
лучать пять стран Евросоюза — Болгария, 
Венгрия, Греция, Италия и Румыния.

Позднее коммерческие структуры новых 
энергетических партнеров заключили сделку 
«Кольцо солидарности», которая позволила 
использовать сухопутные газовые интер-
коннекторы Старого Света для увеличения 
объемов поступления каспийского «голу-
бого топлива» европейским покупателям. 
И хотя масштабы поставок сложно считать 

значимыми, тем не менее они показывали 
динамичный рост: в 2021 году Баку направил в 
Евросоюз чуть более 8 млрд, в 2022-м — 11,4 
млрд, а в 2023-м — почти 12 млрд кубометров 
сырья. В прошлом году из 25,2 млрд кубов 
природного газа, совокупно экспортирован-
ных Азербайджаном, примерно 13 млрд по-
лучили юго-восточные и средиземноморские 
участники ЕС, еще около 10 млрд закупила 
Турция, а 2,4 млрд кубометров — Грузия.

Правда, начиная с 2025 года возможности 
Баку по заметному приросту энергетических 
траншей в страны Старого Света, похоже, 
начали исчерпываться. Как сообщил азер-
байджанский министр энергетики Пярвиз 
Шахбазов, в январе в Европу был направлен 
лишь 1 млрд кубов газа. Со своей стороны 
турецкие потребители за месяц приобрели 
700 млн кубометров (35% всего экспорта), а 
грузинские компании — 300 млн (15% общих 
зарубежных поставок). Исходя из этой стати-
стики, суммарный экспорт азербайджанского 
газа по сравнению с январем прошлого года 
сократился на 13%, при этом поставки в Ев-
ропу упали более чем на 9%, в Турцию — на 
12,5%, а в Грузию — на 25%. 

Как полагает генеральный директор 
агентства Fitch Ratings Эрик Ариспе, добыча 
природного газа в Азербайджане достигнет 
своего пика на рубеже 2025–2026 годов и 
во многом будет зависеть от расширения 
возможностей экспорта в Евросоюз. Пре-
жде всего — от такого важного условия, 
как заключение долгосрочных контрактов, 
стимулирующих освоение существующих и 
разработку новых углеводородных месторож-
дений, а также от расширения транспортной 
инфраструктуры.

Между тем, по словам генерального ди-
ректора Института национальной энергетики 
Сергея Правосудова, львиная доля объемов 
углеводородов у Азербайджана законтрак-
тована на несколько лет вперед и поставки 
осуществляются по действующим маршру-
там. Каким-то дополнительным количеством 
свободного газа Баку не располагает. Более 
того, азербайджанским трейдерам самим при-
ходится закупать сырье у других участников 
добывающего рынка, например, у Туркмении 
и даже у России.

Разрываясь между TAP 
и TANAP

Существует несколько маршрутов до-
ставки азербайджанского газа европейским 
потребителям, каждый из которых обладает 
как определенными преимуществами, так и 
недостатками в сравнении с экспортом «го-
лубого топлива» из российских добывающих 
провинций.

Азербайджанское сырье попадает на 
рынок Евросоюза посредством Южного га-
зотранспортного коридора, основным участ-
ком которого является Трансанатолийский 
трубопровод (TANAP), стартующий в закав-
казском государстве, а потом через Грузию 
и Турцию выходящий к греческой границе. В 
этой точке к экспортному маршруту подклю-
чается еще один перекачивающий отрезок — 
Трансадриатическая магистральная газовая 
система (TAP).

Ресурсной базой TANAP является крупное 
месторождение Шах-Дениз в Азербайджане, а 
проектная мощность на первых порах достигает 

16 млрд кубометров газа в год (10 млрд «кубов» 
в Европу и еще 6 млрд — в Турцию). К 2027 году 
владельцы оператора трубопровода, в число 
которых помимо собственно азербайджанских 
структур также входят турецкие и британские, 
планируют расширить годовую пропускную 
способность экспортной трубы почти вдвое 
— до 31 млрд кубометров.

В свою очередь трубопровод TAP пред-
назначается для транспортировки энерго-
ресурсов преимущественно из Прикаспия в 
различные регионы Европы, в частности, в 
Албанию, Грецию и Италию. Эксперты называ-
ют TAP «узким горлышком», так как ежегодная 
максимальная пропускная способность этого 
компонента Южного коридора не превышает 10 
млрд кубометров. В акционерный капитал TAP 
входят как некоторые участники TANAP, так и 
компании из Италии, Бельгии и Испании. Уве-
личение мощности Трансадриатической ветки 
до 20 млрд кубов также запланировано на 2027 
год за счет строительства и ввода в эксплуа-
тацию четырех новых и модернизации двух 
существующих компрессорных станций.

В то же время даже при наличии около 
десятка разработок, предусматривающих дву-
кратное расширение как TAP, так и TANAP, во-
прос о реальных, а не предполагаемых сроках 
реализации этих планов пока не двигается с 
места. Участвующие в обоих проектах сто-
роны напрямую не раскрывают закулисные 
интриги вокруг поставок в Европу каспийских 
природных ископаемых, однако косвенные 
замечания свидетельствуют о присутствии 
принципиальных разногласий между партне-
рами. По словам азербайджанских перего-
ворщиков, Баку не в состоянии единолично 
принять инвестиционную резолюцию относи-
тельно повышения мощностей трубопроводов. 
Как утверждал генеральный директор TANAP 
Natural Gas Transmission Company (оператор по 
созданию и эксплуатации Трансанатолийского 
газопровода) Салтук Дюзйол, решение об 
увеличении пропускной способности газовых 
линий может быть принято только при соответ-
ствующей заинтересованности у европейских 
потребителей, не идущей вразрез с позициями 
производителей «голубого топлива» или госу-
дарствами, по территориям которых проходят 
ресурсные магистрали. 

«Европа не посылает четких сигналов, в 
частности, относительно спроса на газ. Азер-
байджан и континентальные клиенты должны 
подписать долгосрочные договоры на покупку 
газа, а для поставки дополнительных объемов 
необходимо заключить транзитные сделки», 
— полагает глава трубопроводной компании. 
Только после согласования количества газа, 
требуемого ЕС, станет понятно, на сколько 
нужно увеличить мощности транспортных 
маршрутов и какой размер инвестиций при-
дется направить на исполнение задуманных 
целей. По сути, такие документы станут стра-
ховкой, ведь если спрос на энергоносители 
на континенте просядет, то цены поползут 
вниз и сроки окупаемости проектов, а также 
получения первой коммерческой прибыли 
сильно затянутся. В любом случае увеличение 
потенциала трубопроводов в два раза займет 
не менее 5 лет.

Транзит в виртуальном 
режиме

«При существовании целого перечня ны-
нешних проблем с добычей и весьма туман-
ными перспективами осуществления ранее 
поставленных транспортно-транзитных задач 
становится непонятно, каким образом и в ка-
ком виде азербайджанский газ может попасть 
в систему газопроводов Украины, — задается 
вопросом директор по коммуникациям BitRiver 
экономист Андрей Лобода. — Учитывая, что 
после остановки экспорта газа из России 
Владимир Зеленский поспешил встретиться 
с Ильхамом Алиевым, стоит предположить, 
что переговоры на такую тему все-таки прово-
дятся, но насколько продуктивен этот диалог, 
можно только догадываться».

Согласно аналитическому докладу Цен-
тра глобальной энергетической политики при 
Колумбийском университете США, можно 
назвать три возможных варианта реализации 
такой идеи.

Первый вариант предполагает поставки 
газа из Азербайджана сначала в нашу стра-
ну, а потом, после прохождения сырья по 
российской территории, его поступление в 
украинскую транспортную систему. Главным 
камнем преткновения этого сценария станет 
то, что Москва вряд ли согласится способ-
ствовать перекачке альтернативных энергоно-
сителей по своим мощностям без получения 
значительных комиссионных, особенно если 
подобная сделка снизит собственный экс-
порт. Россия также может потребовать от 
Азербайджана транзитных платежей в рамках 
Евразийского экономического союза. Кроме 
того, неясно, возьмет ли ЕС на себя все риски, 
связанные с использованием этой схемы.

Второй вариант заключается в подпи-
сании между Москвой и Баку своповых со-
глашений — временных договоров об об-
мене активами в рамках биржевых торгов. 
Азербайджанский газ в таком случае будет 

поставляться на границу нашей страны с 
Незалежной, в то время как российский газ 
пойдет на экспорт другим европейским по-
купателям. Такая модель выглядит вполне 
реалистичной, но для претворения ее в жизнь 
Киев будет вынужден полностью разблокиро-
вать свои транзитные каналы, либо Брюсселю 
придется разморозить простаивающий в на-
стоящее время трубопровод «Ямал—Европа» 
или ввести в работу уцелевшую ветку «Север-
ного потока-2».

Третий вариант подразумевает экспорт 
азербайджанского газа через альтернатив-
ные трубопроводы. Баку мог бы отправлять 
газ на Запад через Южно-Кавказский трубо-
провод пропускной способностью 24 млрд 
кубометров, который ведет поставку «голу-
бого топлива» от месторождений Каспийского 
моря в Грузию и Турцию. Правда, в итоге все 
равно придется задействовать мощности уже 
сейчас перегруженных труб TANAP. Жизне-
способность такого варианта рискует ока-
заться сомнительной и по другой причине. 
Этот маршрут чересчур запутан, поскольку 
сначала азербайджанский газ должен будет 
дойти до Европы, потом эти объемы придется 
перекачать на Украину, а затем вернуть обрат-
но в ЕС и распределить среди нуждающихся 
стран континента. Все упомянутые маневры 
на практике окажутся крайне затратными и 
будут нужны лишь для того, чтобы сохранить 
транзит через Незалежную.

В общем, эксперты американской ис-
следовательской организации и сами счи-
тают, что представленные ими концепции 
столкнутся с серьезными препятствиями и 
потребуют значительных компромиссов от 
всех участвующих контрагентов. 

«Примеры теоретических способов за-
пуска азербайджанского сырья в украинскую 
трубопроводную систему, сформулированные 
американским Центром глобальной энер-
гетической политики, подтверждают вир-
туальность и даже иллюзорность подобной 
переориентации, — уверен Андрей Лобода. 
— Исполнение таких ухищрений зависит от 
доступности необходимых перекачивающих 
мощностей на каждом отрезке маршрута и 
возможностей Баку по увеличению произ-
водства газа. Даже второй вариант, который 
смотрится наиболее приемлемым, позволит 
Киеву и Брюсселю «сохранить лицо», пере-
местив российский экспорт на другие рынки, 
но не сократит объемы продаж нашей страны 
и не уменьшит влияния Москвы на мировой 
газовый рынок. В то же время в Европе не 
хотят переплачивать за энергоресурсы. А 
понизить стоимость газа и наладить украин-
ский транзит страны Старого Света смогут, 
лишь надавив на Киев для восстановления 
утраченных топливных отношений с Москвой. 
Впрочем, договариваться по этому предме-
ту, судя по развитию геополитических про-
цессов, придется уже не с администрацией 
Зеленского».

Роман НИКОЛАЕВ.
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КОШЕЛЕК4

АВТО

ДЕПОЗИТЫ

Киев предлагает Европе азербайджанское топливо 
вместо российского

В РОССИИ ВЫРОСЛО НЕРАВЕНСТВО
Расслоение общества в нашей стране почти 
достигло «досанкционного» уровня

ГАЗОВАЯ ГАЗОВАЯ 
ПЕТЛЯ ПЕТЛЯ 
УКРАИНЫУКРАИНЫ

16 млрд кубометров газа в год (10 млрд «кубов»
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«Машину к осмотру!» — раньше 
это при переоформлении было 
скорее формальностью. Сверка 
номеров, ну, еще инспектор по-

морщится и отругает, если машина грязная. 
Сейчас эта команда звучит намного более 
грозно, особенно если переоформляемый 
автомобиль — старый. Часто за этим следует 
направление на экспертизу, а то и просто 
отказ в оформлении: мол, с такими автомо-
билями регистрационные действия не 
проводим.

— Только порадовался, что в МРЭО стало 
посвободнее, чем лет пять назад, как меня с 
моим «Москвичом» завернули, — рассказыва-
ет владелец малолитражки 1962 года выпу-
ска, житель столицы Илья Антонов. — Приехал 
после восстановления кузова переоформлять 
автомобиль на себя — инспектор посмотрел 
и придрался к панели с выбитым номером. 
Мол, есть подозрения, не вварена ли она с 
другой машины. Направил на экспертизу — 
это лишний месяц или два, а главное, теперь 
опасаюсь, не получить бы официальный отказ 
в регистрации. Если поставят такую пометку, 
то зарегистрировать автомобиль на себя уже 
не получится.

Такой учет — когда автомобиль может 
ездить по дорогам, но переоформить его 
на другого человека уже нельзя, — в кругах 
тех, кто часто покупает и продает машины, 
называется «вечным». Звучит как мечта, но 
совершенно не мечта на деле: собственника 
изменить нельзя, а значит, полноценно ку-
пить или продать технику тоже не получится, 
а ездить можно только «по доверенности» 
(вписывая себя в полис ОСАГО). 

Более того, «вечный» учет на самом 
деле не вечный, а пожизненный: как только 
владелец уходит в мир иной, аннулирует-
ся и регистрация. После чего автомобиль, 
имеющий полный комплект документов и 
еще вчера легально передвигавшийся по 
дорогам, списывается из «мира живых»: его 
по закону можно лишь утилизировать, пре-
вратить в запчасти. 

— Недавно пытался переоформить на 
себя «Газель» конца 90-х, на которой вожу 
стройматериалы, — рассказывает прораб 
бригады отделочников Ботир. — Не вышло: 
отправили на экспертизу из-за ржавых но-
меров на раме. А неформально мне гаишник 

прямо сказал: есть приказ заворачивать как 
можно больше автомобилей, чтобы все эти 
«ведра» не выезжали на улицы…

Есть такой приказ или нет — того, как 
говорится, не ведаем: если и есть (в Москве 
на это весьма похоже), он, в отличие от ПДД 
и Техрегламента Таможенного союза, не пу-
бличен. Но то, что на самых разных уровнях, 
вплоть до федерального, власти бьют тревогу 
по поводу роста среднего возраста автопарка 
(сейчас — около 15,5 года), — факт. А способ 
снизить этот самый средний возраст при 
стагнации продаж новой техники очевиден: 
убрать «автохлам». Хотя бы не с дорог (мно-
гие фактически списанные автоветераны 
на них годами не показываются), а из базы 
данных. 

Опрошенные корреспондентом «МК» со-
трудники столичных и подмосковных подраз-
делений ГИБДД отказались подтвердить или 
опровергнуть наличие того самого приказа. 
Однако на случай затруднений в регистрации 
посоветовали, не доводя до отказного поста-
новления, пробовать ставить автомобиль или 
мотоцикл на учет в другом регионе. Благо что 
сейчас это можно делать по всей России.

— Эта тактика действительно пока ра-
ботает, — признает Алексей, реставратор 
ретроавтомобилей. — И, надеюсь, будет ра-
ботать еще долго. Это в Москве можно посо-
ветовать владельцу отправить ездящее авто 
в утиль — в других регионах такого не поймут. 
Тверь, Владимир, Ярославль, даже дальнее 
Подмосковье — там все попроще.

Второй важнейший совет для владельца 
машины старше 20 лет, неважно, коллекци-
онная она или просто «рабочая лошадка»: 
сначала оформить, потом вкладываться в 
дорогой ремонт. Это особенно важно для ино-
марок почтенного возраста, которые могли 
действительно иметь темную биографию в 
90-е: лучше потратиться на эвакуатор и пе-
реоформить битую или ржавую технику «до», 
чем получить отказ в регистрации «после».

А такие особенности документов, как 
агрегаты «без номера» (бывало и такое — и 
где-то до середины 2000-х проблем в реги-
страции не возникало!), сейчас и вовсе могут 
оказаться прямой дорогой на «вечный учет». 
Продавая или покупая подобные автомобили, 
приходится теперь учитывать и это.

Антон РАЗМАХНИН.
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На форуме в Давосе в январе 2025 года 
Зеленский пытался уговорить Алиева 
направить газ в украинскую трубу.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА 5

МОЯ МОСКВА
В преддверии Международного жен-
ского дня Владимир Путин встретился 
с женщинами, которые являются со-
трудниками и подопечными государ-
ственного фонда поддержки участни-
ков специальной военной операции 
«Защитники Отечества». Мэр Москвы 
Сергей Собянин вместе со статс-
секретарем, заместителем министра 
обороны РФ Анной Цивилевой расска-
зали главе государства о работе Еди-
ного центра поддержки участников 
СВО и членов их семей.

Во время встречи Владимир Путин по-
здравил женщин с наступающим праздни-
ком и выразил особую благодарность тем, кто 
участвует в СВО. Он отметил, что женщины в 
России не только работают медработниками и 

специалистами в других областях военной служ-
бы, но и нередко находятся на передовой.

Столица делает все необходимое для по-
мощи участникам СВО и их близким. Сразу 
же был разработан комплекс региональных 
мер, учитывающий основные потребности 
всех членов семей находящихся в зоне боевых 
действий. Всего через несколько месяцев, 1 
марта 2023 года, состоялось открытие Единого 
центра поддержки — это многопрофильный 
центр, где оказывается комплексная адресная 

помощь. Центр обеспечивает индивидуаль-
ное сопровождение участников СВО и членов 
их семей как во время прохождения военной 
службы, так и после ее завершения. Здесь 
также предоставляется широкий спектр услуг, 
направленных на скорейшую адаптацию и со-
циализацию бывших военнослужащих. Помощь 
в центре доступна для всех категорий: моби-
лизованных участников СВО, добровольцев, 
контрактников, гражданских специалистов, 
выполнявших свою работу в зоне боевых 

действий, а также для членов их семей. За 
минувшие два года участники СВО и члены 
их семей получили в Москве свыше 239 тысяч 
различных услуг — это психологическая под-
держка, юридическая помощь, реабилитация 
и протезирование, помощь в подборе адап-
тационных программ, позволяющих принять 
новые условия жизни, консультации насчет 
карьеры и помощь в трудоустройстве после 
демобилизации. 

«Важное направление работы Единого 
центра — разработка технологий поддержки с 
последующим внедрением методик и практик 
в городскую инфраструктуру помощи. По-
казавшие свою эффективность механизмы 
передаются в регионы в рамках программ об-
мена опытом. Рядом с психологами, юристами, 
специалистами по реабилитации, адаптации, 
социализации, карьерными консультантами 
трудятся ветераны специальной военной опе-
рации, завершившие службу. Это способствует 
доверительной обстановке — при поддерж-
ке боевых товарищей, уже прошедших путь 
восстановления, возвращение к гражданской 
жизни проходит быстрее», — рассказал мэр 
Москвы в своем телеграм-канале.

В этом центре работают ветераны спе-
циальной военной операции, которые уже 
завершили службу. Такой подход («равный — 
равному») способствует установлению довери-
тельных и конструктивных отношений, а также 
эффективному взаимодействию. Участники 
специальной военной операции и их близкие 
часто сами становятся партнерами центра, 

оказывая помощь по наиболее актуальным 
направлениям.

В центре работает спортивно-досуговый 
клуб для ветеранов, где они могут провести 
время с пользой, пообщаться с боевыми то-
варищами и принять участие в культурных и 
спортивных мероприятиях.

Здесь созданы все условия для семей 
с детьми: детская игровая комната, комната 
матери и ребенка, библиотека, кафе, а так-
же регулярно проводятся развлекательные 
и культурно-просветительские мероприятия. 
Каждую субботу проходят семейные дни. В 
центре также открыт женский клуб, который 
объединяет жен, матерей, сестер и взрослых 
детей участников СВО.

Кроме того, Единый центр поддержки по-
степенно превращается в настоящий мужской 
клуб — клуб современных защитников отече-
ства. Здесь есть кулинарная студия, тренажер-
ный зал и многофункциональный спортивный 
зал для игр (в футбол, волейбол, баскетбол), 
музыкальная гостиная «Чердак», бильярдная, 
мастерская «Гараж» для тех, кто любит масте-
рить что-то своими руками.

Президент выразил надежду, что пред-
ставители других регионов смогут увидеть, как 
осуществляется работа в столице, и будут стре-
миться к тому, чтобы брать с нее пример.

«Пример нужен, нужно это тиражировать. 
Вот вы вернетесь на места, наша встреча сей-
час прозвучит, мои коллеги в регионах это 
увидят, они с удовольствием будут помогать 
организовывать все так, как сделано здесь, в 

Москве, Сергеем Семеновичем Собяниным. 
Только нужно им подсказать, что конкретно 
сделать», — отметил Владимир Путин.

На встрече прозвучала идея создания 
единого стандарта помощи участникам спе-
циальной военной операции на региональ-
ном уровне. Президент России поддержал 
эту инициативу и напомнил, что участники 
СВО и их семьи уже пользуются рядом мер 
поддержки, предоставляемых государством. 
Среди них — право на бесплатное обучение в 
высших учебных заведениях и колледжах, а 
также преференции при оформлении детей 
в детский сад или школу.

Сергей Собянин высказался в поддержку 
идеи базового стандарта и отметил, что регио-
ны должны иметь возможность дополнять его 
новыми мерами, учитывая свою специфику. 
Год назад было сложно определить базовый 
стандарт, так как система еще не была до конца 
адаптирована к новым условиям.

Владимир Путин одобрил предложение 
распространить меры социальной поддержки 
на несовершеннолетних братьев, сестер и 
пасынков погибших участников СВО, которые 
в настоящее время не имеют официального 
статуса членов семьи и не могут воспользо-
ваться соответствующими льготами. Он заве-
рил, что этот вопрос будет тщательно изучен 
и доработан.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Единый центр поддержки открыт 
круглый год со вторника по вос-
кресенье, время работы — с 9.00 
до 21.00. Ежедневно с 9.00 до 21.00 
можно обратиться по номеру 

контакт-центра: +7 495 870-55-45. Адрес: Бе-
реговой проезд, дом 8, строение 2.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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Михаил Суслов (25 января 1982 
года), Леонид Брежнев (10 ноября 
1982 года), Арвид Пельше (29 мая 
1983 года), Юрий Андропов (9 

февраля 1984 года), Дмитрий Устинов (20 де-
кабря 1984 года), Константин Черненко... Эту 
странную эпоху вскоре после ее окончания 
назовут «пятилеткой пышных похорон». Что 
может показаться не совсем хронологически 
точным. Но если начинать отсчет эпохи со 
смерти Косыгина, то все верно: восьмой со-
ветский премьер приказал долго жить 18 де-
кабря 1980 года. 

Правда, Алексей Николаевич Косыгин, в 
отличие от остальных «кремлевских старцев», 
успел до смерти уйти в отставку. Но, во-первых, 
на пенсии прожил всего ничего, меньше двух 
месяцев. Так что и про него смело можно ска-
зать: «сгорел на работе». А во-вторых, те по-
хороны тоже были весьма пышными. Не хуже, 
чем у других.

В общем, сколь бы широкой и отзывчивой 
ни была душа советского человека, столько 
всенародного горя за такой короткий проме-
жуток времени она вместить не могла. Поэтому 
финальный акт этой затянувшейся трагедии 
воспринимался уже как трагикомедия, вы-
звал не потоки слез, а девятый вал анекдотов 
и шуток.

Длинную череду пышных похорон прозва-
ли «гонкой на лафетах». Еще один популярный 
анекдот тех дней, классика жанра: «Человека 
останавливают на подходе к Красной площади 
в день прощания с Черненко: «У вас есть про-
пуск?» — «У меня абонемент!»

Впрочем, справедливости ради, дело тут 
не только в стечении обстоятельств. К тому, 
что советский народ не ощутил потерю такой 
уж тяжелой, руку приложил и сам Константин 
Устинович.

Простая история

Практически все хорошо знавшие Чер-
ненко, даже недоброжелатели, отмечают его 
покладистость, мягкость, отзывчивость и не-
злопамятность. Но все, даже те, кто относился 
к нему очень хорошо, отмечают полное отсут-
ствие лидерских качеств. Тем более — качеств, 
необходимых руководителю государства. Ха-
рактеристика в данном случае почти дословно 
повторяет оценку, данную героиней фильма 
«Простая история» другому герою картины: 
«Хороший мужик, но не орел».

Вот, к примеру, как характеризовал пред-
последнего лидера СССР «архитектор пере-
стройки» Александр Яковлев: «Черненко как 
человек был незлобивым, компанейским, от-
крытым. Как политик — полуграмотен, постоян-
но нуждался в опеке, ибо мало знал и еще мень-
ше понимал. Стандартный тип бумаготворца, 
случайно вытащенного наверх Брежневым, как 
человека, даже на предательство неспособно-
го. О творчестве и говорить нечего».

А это — мнение Александра Бовина, мно-
голетнего спичрайтера Леонида Брежнева: 
«Серый, пустой чиновник. Главная кадровая 
ошибка Брежнева. И ведь не злой, не коварный, 
не капризный, просто — никакой».

Более взвешенную оценку давал в своих 
мемуарах академик Евгений Чазов, началь-
ник 4-го Главного управления при Минздраве 
СССР в 1967–1986 годах. Но и она далека от 
восторгов: «Для многих в стране, да и в окру-
жении Брежнева, его быстрый взлет на самые 
первые позиции в руководстве партии был 
неожиданностью.

Однако, если исходить из нарастающей 
недееспособности Брежнева, которому в связи 
с этим требовался честный, преданный и от-
ветственный человек, в определенной степени 
второе «я», то лучшую фигуру, чем Черненко, 
трудно было себе представить. 

Его пытаются изобразить простым кан-
целяристом, оформлявшим документы. Это 
глубокое заблуждение. Да, он не был эрудитом, 
не имел он и своих идей или конструктивных 
программ. Ему было далеко не только до Ан-
дропова или Косыгина, но даже до догматика 
Суслова. 

Но вряд ли кто-нибудь лучше, чем он, мог 
обобщить коллективное мнение членов Полит-
бюро, найти общий язык в решении вопроса 
с людьми прямо противоположных взглядов 
— Андроповым и Сусловым, Устиновым и Ко-
сыгиным. Но самое главное, благодаря чему 
он всплыл на поверхность, было то, что никто 
лучше него не понимал, чего хочет Брежнев, 
и никто лучше Черненко не мог выполнить его 
пожелания или приказания».

Его называли «тенью Брежнева». И это, 
пожалуй, самая точная оценка и самой исто-
рической личности, и роли этой личности в 
истории. Даже придя к власти, он остался, в 
сущности, все той же брежневской «тенью». 
Что в отсутствие самого Брежнева на практике 
означало вакуум власти. Достаточно быстро 
этот вакуум ощутила вся страна — не только 
«верхи», но и «низы». Скрыть то, что «царь не 
настоящий», было невозможно.

«Очень скоро выяснилось, что общество не 
воспринимает его всерьез, хотя идеологиче-
ская служба ЦК предпринимала невероятные 
усилия для пропаганды «образа генсека», — пи-
сал в своих мемуарах Михаил Горбачев. — Мас-
штаб его личности, отсутствие самостоятель-
ного опыта политической и государственной 
деятельности, поверхностные знания реальной 
жизни страны, слабые волевые качества — все 
это было очевидно.

В апреле 1984 года Черненко, как бы по-
вторяя и продолжая путь Андропова, посещает 
московский металлургический завод «Серп и 
молот», встречается с рабочими. Но контакт 
не получился, напротив, встреча лишь под-
лила масла в огонь. Ему было трудно среди 
людей».

Хотя Михаила Сергеевича трудно отнести 
к беспристрастным историческим свидетелям, 
в данном случае с ним вполне можно согла-
ситься. Примерно такими же были ощущения 
всех остальных свидетелей 13-месячной эпохи 
Черненко. Эпохи безвременья, ожидания пере-
мен и полного отсутствия даже намеков на эти 
перемены. Эпохи даже не застоя, а полного 
штиля, духоты, напоминавшей сгущение воз-
духа перед грозой и ощущавшейся многими 
даже физически.

О глубине поразившей общество депрес-
сии свидетельствует в том числе статистика 
самоубийств: своего пика в СССР уровень 
суицидов достиг в 1984-м, то есть как раз при 
Черненко. Для справки: в этом году добро-
вольно ушли из жизни 81,4 тысячи граждан. 
Уже в следующем, 1985-м, то есть после начала 
перестройки, ужасная кривая резко пошла 
вниз: 68,1 тысячи. А еще через год опустилась 
до 52,8 тысячи.

Словом, смерть Черненко, как бы это ци-
нично это ни звучало, имела намного большее 
значение для истории, чем его жизнь, отданная, 
согласно речи Горбачева на траурном митинге, 
посвященном памяти его предшественника, 
«делу партии, интересам народа». 

Жизнь Константина Устиновича — и впрямь 
достаточно простая история. Не лишенная, ко-
нечно, своих зигзагов и белых пятен. Какая же 
политическая биография без них? Но значение 
этих тайн и перипетий не выходит за пределы 
личной судьбы Черненко. Чего никак нельзя 
сказать об обстоятельствах его ухода из жизни. 
Тут, напротив, все очень непросто. И теснейшим 
образом связано с судьбой страны.

«Ставрида была 
на удивленье хороша»

«В марте 1990 года, покидая пост мини-
стра, я пришел официально попрощаться с 
М.Горбачевым, — рассказывал Евгений Чазов 
(в 1986–1990 годах он занимал пост министра 
здравоохранения СССР). — К этому времени мы 
были уже далеки друг от друга, и визит носил 
больше протокольный характер. В разговоре 

Горбачев неожиданно затронул тему смерти 
Черненко, со дня которой прошло уже пять 
лет: «Знаешь, они (я понял, что это — о бывшем 
окружении Черненко, части старого аппарата 
ЦК, потерявшего или теряющего свои позиции 
и власть) распространяют слухи, что смерть 
Черненко была ускорена для того, чтобы я за-
нял пост Генерального секретаря». 

По словам Чазова, его удивила «не тема 
разговора, а та эмоциональность, с которой 
это было сказано». Он поспешил развеять 
беспокойство руководителя страны: «Михаил 
Сергеевич, стоит ли обращать внимание на 
пустую болтовню?.. Если же говорить о сугубо 
медицинской стороне, то нам, врачам, и Кон-
стантину Устиновичу повезло, что мы смогли 
его спасти еще в 1983 году…» Мой ответ, как 
мне показалось, успокоил М.Горбачева».

Но, возможно, Евгений Иванович немного 
лукавил. Вряд ли Горбачева могло успокоить 
напоминание Чазова о более чем странной 
болезни, свалившей Черненко летом 1983 
года. Ведь слухи о том, что смерть Черненко 
была «ускорена», базируются в первую очередь 
именно на ней. 

Конечно, и до этой истории Константина 
Устиновича нельзя было назвать полностью 
здоровым человеком. Скажем, легкие мучали 
его уже тогда. Но инвалидом он отнюдь не 
был. И не таким уж, кстати, был старцем: на 
момент смерти — 73 года. Даже по тогдаш-
ним политическим меркам возраст отнюдь 
не запредельный, а по нынешним — и вовсе 
не «дедский», а детский.

«Начиналась болезнь странно, — вспо-
минал помощник Черненко Виктор Прибыт-
ков. — Очень странно. Я, пожалуй, один из 
немногих, кто присутствовал при первых ее 
проявлениях».

Дело было в конце августа 1983-го. Кон-
стантин Устинович, имевший тогда статус 
второго лица в государстве, отдыхал в Крыму 
и, по свидетельству помощника, чувствовал 
себя прекрасно: «Черненко весь день на море. 

Купается, загорает и... вовсю ворчит на своего 
охранника — Владимира Семеновича Марки-
на». Ворчит из-за того, что тот, по мнению шефа, 
чересчур его опекает, следует по пятам.

«Черненко снова идет к воде, плывет на 
спине, невзирая на запретные буйки, уходит 
далеко в море, — продолжает Прибытков. — А 
Маркин знай гнет свою линию — по-прежнему 
в двух-трех метрах... Не покидает. Препира-
лись они так, препирались, вылезли из воды и 
уселись на песке. Рядышком сидят. Разница в 
годах большая, а выглядит Черненко неплохо... 
Видимо, влажный морской воздух на пользу. 
Даже про астму бронхиальную, что его давно 
мучает, забывать стал».

Это подтверждает и Чазов: «Чувствовал 
он (Черненко. — «МК») себя превосходно и 
уже собирался возвращаться в Москву, чтобы 
начать активно работать». В общем, совсем не 
похож этот образ на ту с трудом говорящую и 
едва передвигающуюся развалину, которую 
советские граждане увидят через полгода на 
экранах своих телевизоров. Каковы же были 
причины столь быстрой и радикальной транс-
формации? Они, увы, точно неизвестны.

Доподлинно известно лишь, что началось 
все после того, как Черненко отведал копченой 
ставриды, которой его угостил отдыхавший 
поблизости министр внутренних дел СССР 
Виталий Федорчук. Министр сам ловил, сам со-
лил, сам коптил рыбку. И очень гордился своим 
«коронным блюдом». Доставил гостинец тоже 
лично: летним вечером Федорчук появился в 
резиденции, где отдыхали Черненко с семьей и 
«свитой», с увесистым пакетом рыбы. «В прин-
ципе, в этом визите не было ничего необыч-
ного, — отмечает Прибытков. — Федорчук и 
Черненко давно знали друг друга». 

Подарок был съеден в тот же вечер. Что 
называется, за милую душу. Но ночью Констан-
тину Устиновичу стало плохо. «Боли в животе, 
— рассказывал помощник. — Рвота. Сильное 
отравление. В крайне тяжелом состоянии его 
срочно переправляют в Москву. Так спешно, 
что даже я — ближайший помощник — узнаю 
об этом лишь утром. Что произошло? Говорят, 
вроде рыба оказалась не слишком свежей...»

Собственно, испортившаяся ставрида и 
стала официальной версией. Ее, в частности, 
изложил в своих мемуарах Евгений Чазов: 
«У нас было правило — проводить строгую 
проверку всех продуктов, которые получало 
руководство страны. Для этого как в Москве, 
так и в Крыму были организованы специальные 
лаборатории. 

Здесь же то ли охрана просмотрела, то 
ли понадеялись на качественность продуктов, 
которые прислал близкий знакомый, к тому же 
министр внутренних дел, короче — такой про-
верки проведено не было. К несчастью, рыба 
оказалась недоброкачественной — у Черненко 
развилась тяжелейшая токсикоинфекция с 
осложнениями в виде сердечной и легочной 
недостаточности...»

Но некоторые обстоятельства проис-
шествия в «рыбную» версию совершенно не 
укладываются. «Ставрида была на удивленье 
хороша, — свидетельствовал Прибытков. — 
Свежая, жирная, чуть солоноватая. Под свежую 
отварную картошечку — просто объедение. 
Угощалась черноморским деликатесом вся 
семья. Анне Дмитриевне (жене Константина 
Черненко. — «МК») рыба очень понравилась.

По ее признанию, трудно было оторвать-
ся... Ну и дела! Все члены семьи живы и здоро-
вы. У Анны Дмитриевны ни малейших признаков 
недомогания. А Константин Устинович в крем-
левской реанимации. Просто удивительная 
ставрида «точечного бомбометания»!»

Конечно, это могло быть объяснено и 
простой случайностью: Черненко попалась 
плохая рыбина, а остальным участникам тра-
пезы — хорошие, доброкачественные. Теория 
вероятности допускает еще и не такие совпа-
дения. Но в голову невольно приходят и дру-
гие возможные объяснения. Например, такое: 
токсин, попавший в организм Черненко, был, 

скажем так, рукотворного происхождения и, 
вполне возможно, вообще никак не был связан 
с рыбой. Рыба, говоря языком соответствую-
щих компетентных органов, была «легендой». 
Прикрытием.

Никаких, ни малейших доказательств эта 
версия, понятно, не имеет. Но, строго гово-
ря, вероятность ее никак не меньше, чем у 
версии случайного отравления некачествен-
ной рыбой. Пожалуй, даже побольше. Да и 
последствия отравления были какими-то уж 
слишком тяжелыми для «естественной» пи-
щевой интоксикации.

«С большим трудом нам удалось его спа-
сти, но восстановить его здоровье и работо-
способность до исходного уровня было невоз-
можно, — констатирует Чазов. — Из больницы 
выписался инвалид...»

Кстати, если верить Прибыткову, то Чазов 
поначалу вообще не мог толком объяснить 
случившегося с его шефом: «Что с ним произо-
шло?» — спрашиваю я сразу же по возвращении 
в столицу у самого главного медика страны 
— академика Евгения Ивановича Чазова. Тот 
отчего-то прячет взгляд, уводит глаза в сторону. 
С трудом выуживаю у него признание:

— Вирусная инфекция...
— ?!
Внятного, вразумительного ответа я так 

и не услышал».

«Подарок судьбы»

Крайне любопытен и рассказ Чазова о ре-
акции Андропова на случившееся с Черненко. 
Уточним: Константин Устинович, второе лицо в 
советской властной иерархии, после отдыха, 
который уже подходил к концу, должен был при-
нять вахту у первого лица — остаться на хозяй-
стве вместо Андропова, который теперь в свою 
очередь должен был отправиться отдыхать. То 
есть Юрия Владимировича, по идее, должны 
были расстроить сразу два обстоятельства: 
и то, что товарищ по работе попал в беду, из 
которой, возможно, уже не выкарабкается, 
и тот факт, что из-за этого придется менять 
каникулярные планы.

Однако реакция была совершенно иной. 
«Андропов, которого я проинформировал о со-
стоянии Черненко, сочувственно, но совершен-
но спокойно отнесся к сложившейся ситуации, 
— вспоминал Чазов. — Когда я в заключение 
нашего разговора спросил, не изменил ли он 
свои планы в связи с болезнью Черненко, он 
ответил: «Я ничем ему помочь не могу. А в ЦК 
останется Горбачев, который в курсе всех дел и 
спокойно справится с работой. Так что причин 
не ехать в отпуск у меня нет».

Чазов, то и дело восхищающийся Андро-
повым в своих мемуарах, называющий его 
образцом политика, государственного деятеля, 
а себя — его единомышленником, другом, чле-
ном его команды, оставляет эти слова своего 
кумира без комментариев. Но между строк 
чувствуется, что такой ответ его неприятно 
удивил. Похоже, он ждал более человеческого 
отношения, большей эмпатии. А тут чуть ли не 
прямым текстом было заявлено: ну и ... с ним. 
Незаменимых у нас нет.

Но на самом деле ничего удивительного 
в такой реакции не было. Какими бы ни были 

причины болезни Черненко, естественными 
или не очень, очевидно, что «тень Брежнева» 
Андропову была совершенно не нужна. Только 
мешала, путалась под ногами, нарушала планы 
и расчеты. У него к тому времени была уже своя 
«тень». Которая, правда, в отличие от Черненко, 
придя к власти, зажила своей собственной 
жизнью. Да такой, что ее покинувший к тому 
времени бренный мир покровитель наверняка 
не раз перевернулся в гробу.

Если судить по результатам правления, то 
наиболее грандиозную кадровую ошибку среди 
всех советских вождей допустил не Брежнев, 
выдвинувший Черненко, а Андропов, обеспе-
чивший взлет Горбачева. Впрочем, Черненко 
этому взлету тоже немало поспособствовал.

Да, Андропов «выращивал» Горбачева явно 
с прицелом на то, что тот станет его преемни-
ком. Но, во-первых, никакого однозначного 
завещания на этот счет не оставил. Имеются 
лишь косвенные свидетельства. Что, в принци-
пе, допускает и ту версию, что под конец жизни 
Юрий Владимирович засомневался в Горбаче-
ве. А во-вторых, после смерти Генерального 
секретаря его кадровая воля уже мало что 
значила. СССР был хотя и не демократией, но 
все-таки далеко не монархией.

Судя по воспоминаниям Евгения Чазова, 
в феврале 1984 года шансов у Горбачева воз-
главить страну не было от слова «совсем». Из 
разговоров с Дмитрием Устиновым, другом и 
ближайшим доверенным лицом Андропова, 
кремлевскому главврачу было известно, что 
умирающий генсек видит на своем месте Гор-
бачева и что Устинов выбор Андропова полно-
стью одобрял. Однако у прочих «кремлевских 
старцев» было другое мнение.

«На следующий день (после смерти Андро-
пова. — «МК»), хотя, возможно, это было и 11 
февраля, к нам в спецполиклинику на Гранов-
ского заехал Устинов, — вспоминал Чазов. — 
Всегда общительный, веселый, разговорчивый, 
он при встрече со мной выглядел на этот раз 
смущенным и несколько подавленным.

«Знаешь, Евгений, — заявил он без всякого 
вступления, — Генеральным секретарем ЦК 
будет Черненко. Мы встретились вчетвером 
— я, Тихонов, Громыко и Черненко. Когда на-
чалось обсуждение сложившегося положения, 
я почувствовал, что на это место претендует 
Громыко, которого мог поддержать Тихонов. Ты 
сам понимаешь, что ставить его на это место 
нельзя. Знаешь его характер. Видя такую си-
туацию, я предложил кандидатуру Черненко, и 
все со мной согласились. Выхода не было». Он 
ни словом не упомянул о Горбачеве…»

Кандидатура дышащего на ладан, слабого, 
нерешительного Черненко была компромис-
сом. Черненко устраивал всех, но больше всего 
— Горбачева и его «группу поддержки». «Как 
это ни покажется парадоксальным, избрание 
Черненко на пост Генерального секретаря было 
очередным подарком судьбы Горбачеву, — от-
мечал Чазов. — Приди на этот пост кто-то дру-
гой из группы старейших членов Политбюро, 
полный здоровья и политических амбиций, тот 
же А.А.Громыко или В.В.Гришин, кресло генсека 
было бы занято надолго, а значит, не было бы 
и весны 1985 года».

Иными словами, получается, что одну 
из главных, а возможно, и ключевую роль в 
сценарии прихода Горбачева к власти сыграл 
Черненко. Он легко мог сорвать этот план, 
если бы отказался от непосильного для него 
во всех смыслах бремени высшей власти. Но 
не смог отказаться…

«Когда Черненко вернулся домой с плену-
ма, где его избрали Генеральным секретарем, 
— рассказывал Виктор Прибытков, — Анна 
Дмитриевна — супруга — встретила его бук-
вально со слезами на глазах:

— Что ты наделал, Костя? Зачем 
согласился?

Тот тяжело опустился на стул в прихожей 
и, виновато глядя на жену, пробормотал:

— Так надо! Нет другого выхода…»
С точки зрения нормальной, обычной чело-

веческой логики неправота Черненко очевидна. 
Выход был, и не один. Совершенно необяза-
тельно было доканывать себя. Для справки: 
дабы обеспечить жизнедеятельность новоиз-
бранного Генерального секретаря, в его крем-
левском кабинете установили кислородный 
аппарат, без которого он не мог обходиться. 
13 месяцев его правления было издеватель-
ством над страной, над здравым смыслом, но 
в первую очередь — над ним самим.

Но что, если, находясь на пороге вечности, 
прекрасно сознавая свое положение и свои 
перспективы, Константин Устинович, говоря 
«так надо», имел виду не себя и не «заботливых» 
товарищей по «серпентарию друзей», а иную, 
более высокую инстанцию, определившую для 
страны тот путь, которым она в итоге пошла?

Впрочем, возможно, все намного проще, 
и правы те, кто называет власть наркотиком, от 
которого вкусивший вволю сладкого дурмана 
не в силах оказаться, даже стоя одной ногой 
в могиле.

Кирилл ИВАНОВ.

«ЧТО ТЫ НАДЕЛАЛ, КОСТЯ?»
Константин Черненко и Леонид Брежнев в 
президиуме XXVI съезда КПСС, февраль 1981 года.

На трибуне Мавзолея с министром обороны СССР 
Дмитрием Устиновым, 1 мая 1984 года.
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Годовая инфляция в России пока сни-
жаться не собирается, и к 3 марта она 
сохранилась на уровне 10,7%, сооб-
щили в Минэкономразвития. Любо-
пытно, что, по данным ЦБ РФ, в янва-
ре (более свежих данных пока нет) в 
Москве цены росли медленнее, чем 
по России. Обычно в столицах этот 
показатель выше, чем в остальных 
регионах государства. Экономить в 
условиях мегаполиса — задача не-
простая, но вполне реальная. 

Если несколько месяцев не заходил в 
магазин, в 2025 году можно удивиться не 
только ценам, но и ассортименту. Впрочем, 
дело за последние несколько лет тоже при-
вычное. Правда, если в 2022–2023 годах 
речь шла о замещении покинувших россий-
ский рынок брендов, то сейчас пертурбации 
больше связаны с ценами. Магазины хотят 
предложить покупателю примерно те же 
продукты, но дешевле — чтобы сдержать 
рост среднего чека. 

— Меньше всего этому подвержены пре-
миальные сети, их покупатели идут туда за 
привычными и качественными брендами, в 
том числе зарубежными, — отмечает ана-
литик розничной торговли Максим Боричев. 
— Поэтому там можно наблюдать рост цен и 
частично — замену выпадающих из-за внеш-
ней конъюнктуры позиций новыми. Но не «уде-
шевление» путем замены позиций на более 
бюджетные. Стабилен и ассортимент дис-
каунтеров: в их нише возможность маневра 
брендами практически отсутствует, разве что 
оттуда уходят последние «общеизвестные» 
марки и практически весь ассортимент пере-
крывается собственными торговыми марками 
(СТМ). Таким образом, самые заметные из-
менения на полках — в сетях средней ценовой 
категории, ассортимент которых меняется по 
образцу дискаунтеров.

...Вход в обычный районный сетевой ма-
газин в районе Щукино вот уже примерно 
полгода как перегородили баррикадой из 
пустых паллет: так проще охранять поме-
щение от шоплифтеров, ведь выбежит через 
вход — гоняйся за ним. А около касс-роботов 
дежурит внушительного вида помощник, бдя-
щий, чтобы каждая покупка обязательно была 
«прощелкнута» и оплачена. Полки магазина 
вроде бы обычные — однако выбор действи-
тельно все чаще становится почти виртуаль-
ным. Скажем, молоко: четыре бренда, два из 
которых — СТМ этой сети, третий процентов 
на 30 дороже за литр, а четвертый вечно рас-
куплен. Впрочем, сравнивать с советскими 
пустыми полками все-таки пока еще грешно 
— и слава богу. 

Держим «базу»

Вначале к полкам с базовыми продукта-
ми. С теми, что принято запасать на черный 
день — и которые в любом хозяйстве быстро 
расходятся. Мука: по умеренной цене — се-
тевой СТМ чуть дороже, но постоянно «не 
завезли» — продукция из Нижнего Новгорода 
и Липецкой области. И в полтора раза дороже 
СТМ — вроде как элитная мука с намеком на 
«европейскость» (как будто, заметим, Европа 
у нас уже стала всемирной житницей). Сахар: 
вот «социальный», по базовой регулируемой 
цене, который есть не каждый день, а вот и 
«фирменный», вдвое дороже. Интересно, что 
разница только в цене и в том, что дорогой 
есть каждый день и с гарантией, а дешевый 
может несколько дней отсутствовать. 

Теперь крупы. Цены растут пока не слиш-
ком, но вот «брендовых» круп — то есть любых, 
кроме сетевых СТМ, — практически не видно. 
С одной стороны, можно сказать: какая раз-
ница, что написано на пачке крупы. Но вот 
какое дело: уход того или иного бренда с 
полки сужает выбор. 

— Уже много месяцев в этой сети нет так 
называемой смеси бобовых, это разноцвет-
ный горох, который хорошо разваривается, 
— рассказывает покупательница Людмила. 

— Похоже, это потому, что основные крупы 
теперь идут под другой маркой, а прежнюю, у 
которой есть эта смесь, больше не закупают. 
Поскольку в других сетях, подороже, все это 
есть, дело именно в этом.

При этом именно тут, на полках с крупа-
ми, можно увидеть приятное и неожиданное: 
стоят на месте или даже немного снижаются 
цены на пресловутую гречку. Причина — боль-
шие объемы запасов этой крупы благодаря 
рекордному урожаю 2022–2023 годов. А вот 
рис исправно дорожает. Ничего не подела-
ешь, во-первых, эта культура у нас частично 
импортная, а во-вторых, любителей риса на 
мировом рынке куда больше, чем гречкоедов. 
Вот и цены тянутся…

В следующем отделе — хлебном — до-
статочно спокойно. Может быть, конечно, пока 
спокойно: производители хлебобулочных из-
делий уже анонсировали повышение цен на 
10–12% из-за роста цен на сырье, зарплаты 
и логистику. Но если сравнить ситуацию с 
прошлым годом, появилось куда больше по-
ловинных нарезанных батонов — они, разуме-
ется, дешевле, чем цельные, хотя и не вдвое. 
Где-то в пределах 50 рублей. 

— Живу одна, хлеба ем мало, зачем мне 
целый батон, очень хорошо, что начали про-
давать по половинкам, — говорит пенсионерка 
Валентина Гребенник. — Раньше приходилось 
треть батона иногда скармливать голубям. 
Потому что зачерствел и раскрошился.

Кстати, по словам аналитика розничной 
торговли Максима Боричева, с этим свой-
ством недорогих батонов — крошиться — 
связано и повсеместное распространение 
нарезанного хлеба в упаковке. Помимо того 
что такой хлеб удобнее, он уже нарезан фа-
бричным способом, а значит, не будет кро-
шиться под бытовым (не слишком острым у 
многих хозяек) ножом. 

Комбижир и свиные 
головы

Почему крошится хлеб — вполне извест-
но: так бывает при экономии на ингредиентах, 
без чего низкой себестоимости не получишь. 
Но это далеко не единственный пример такой 

скрытой экономии — когда 
производители режут издержки, 
а в результате продукт заметно меня-
ется, пусть и сохраняя название. 

— Попробуйте вчитаться в состав прак-
тически любой колбасы или сосисок, кото-
рые найдете на полке среднего магазина, 
— отмечает Максим Боричев. — Вы найдете 
там много интересного. В частности, уже в 
большинстве сортов найдете мясо птицы, 
в том числе механической обвалки, — это 
вполне питательно, но мало соответствует 
нашим представлениям о том, как и из чего 
должна быть сделана еда. Далее, даже если 
мясо птицы не указано, для колбасных из-
делий будут использоваться такие свинина 
и говядина, которые вы вряд ли купили бы в 
магазине. Например, свиные головы, которые 
входят в состав не только холодцов, но и кол-
бас, ветчин и других деликатесов. 

Молочные продукты, по словам собесед-
ника «МК», отчасти спасает регламентация: 
как известно, в России положено молочку с 
заменителями молочного жира выкладывать 
отдельно от нормальной, то есть без замени-
телей молочного жира (БЗМЖ). И все-таки: 
положено-то положено, а лежат они все-таки 
рядом, хоть и не вместе. 

Проблема лишь в том, что продукции с 
растительным жиром становится все больше 

— в том числе в магазинах средней категории, 
не только в дискаунтерах. Но уж в последних — 
выше крыши: знаменитое «сливочное масло» 
в пределах 150 рублей за полкило по своему 
составу остается загадкой, но очевидно, что 
делается оно с широким применением по-
настоящему дешевых жиров. 

Правда, в этом году одна из самых знаме-
нитых сетей дискаунтеров, известная такого 
рода чудесами, внезапно начала испытывать 
серьезные проблемы. На середину февраля 
Роспотребнадзор закрыл уже более 70 ма-
газинов этой сети, изъято почти 6000 пар-
тий небезопасной продукции общей массой 
около 300 тонн. 

Вопрос только в том, что это — борьба за 
качество или «спор хозяйствующих субъектов» 
за долю рынка дискаунтеров. Ведь в других 
сетях суррогатов вроде «масляного продукта» 
тоже предостаточно. 

Для веселья и хайпа

Но если бы тренды заключались только 
в удешевлении продуктов, замене молока и 

мяса на суррогаты — жизнь была бы слиш-
ком скучна, не правда ли? А нужен 

все-таки позитив, энергия, ви-
тальность. И маркетологи рады, 

конечно, стараться: корейские 
газировки, дубайский шоколад, 

невиданные вкусы чипсов, чаев и 
всего-всего-всего призваны под-

нять не только продажи, но прежде 
всего — настроение покупателей. 

— Китайские холодные чаи в ста-
канчиках с ароматизаторами добра-

лись уже до простых магазинов у дома, 
— отмечает аналитик розничного рынка 

Михаил Лачугин. — Они модны прежде 
всего среди детей и молодежи. Покупают 

хорошо: сотрудница рассказала, что се-
годня купили штук 30 (это очень хороший 
показатель).

Помимо новых форматов (как уже упомя-
нутый чай) внедряют и новые вкусы знакомых 
товаров — кондитерские изделия, чипсы, 
глазированные сырки, наконец, традици-
онные газировки и даже слабоалкогольные 
коктейли. Скажем, среди популярных уже 
давно квадратных шоколадок 80% представ-
ленных на выкладке обычного магазина вкусов 
появились лишь в последние два года (да, со-
отношение именно такое: восемь к двум!). 

— Разнообразие также сочетается с 
экономией, — отмечает технолог пищевого 
производства Ирина Лазарян. — Меньше ста-
новится ореховых начинок, больше помадно-
жировых, причем доля собственно шоколада 
в готовом продукте также снижается. Это 
влияет на себестоимость.

В итоге веселые новые сорта знакомых 
шоколадок и напитков одновременно и ра-
дуют, и позволяют не так уж задирать цены. 
Правда, в состав лучше не вчитываться: там 
даже почтенные отечественные фабрики как 
напишут что-то вроде «конфеты с жировым 
телом»… Но вкусно? Вкусно, конечно. А то, 
что «тот самый» вкус теперь стоит в дальнем 

уголке и оценен в полтора раза дороже, чем 
раньше, — это уже детали. 

Временное ли это явление? Скорее все-
го, магистральный тренд, считает эксперт 
Максим Боричев. В премиальных магазинах 
и на рынках качественные продукты, конечно, 
останутся, а вот массовые супермаркеты 
значительно «упростятся» и таковыми будут 
и впредь. Ведь, чтобы массовый покупатель 
вчитывался в состав и требовал качества, 
нужно, чтобы он был гурманом. А именно гур-
манство в список российских национальных 
доблестей не входит — скорее, в него входит 
неприхотливость. 

На какие товары 
и продукты сильнее всего 
выросли цены в столице?

 Ольга Лебединская, доцент кафе-
дры статистики РЭУ им. Г.В.Плеханова:

— Больше всего, по данным Единой межве-
домственной информационно-статистической 
системы (ЕМИСС), в Москве из продуктов пи-
тания подорожал с начала этого года виноград 
(14,37%). Среди овощей лидерами подорожа-
ния стали лук репчатый (цена увеличилась на 
5,89%), огурцы (5,3%), морковь (4,3%). Можно 
также отметить повышение цен на орехи (на 
5,86%), что составляет 91 рубль.

  Владимир Чернов, аналитик 
Freedom Finance Global: 

— Наиболее существенно в начале 2025 
года в Москве и Подмосковье подорожали 
кофе и шоколад, впрочем, как и во всем 
остальном мире, так как их оптовая экспорт-
ная стоимость заметно возросла на фоне 
слабого урожая зерен кофе и какао-бобов 
из-за плохих погодных условий в регионах 
их выращивания, жары в Южной Африке, тро-
пических ливней во Вьетнаме и Бразилии, 
а также такого природного катаклизма, как 
Эль-Ниньо. Картофель за год подорожал почти 
на 100%, другая плодоовощная продукция 
(морковь, капуста, свекла, лук), а также фрук-
ты традиционно дорожают сильнее других 
продовольственных товаров в начале года 
на фоне сезонного фактора.

Как москвичи могут 
сэкономить?

  Ольга Лебединская:
— Экономная хозяйка при самостоятель-

ном разделывании, например, курицы может 
сберечь до 550 рублей семейного бюдже-
та: килограмм окорочков стоит, по данным 
ЕМИСС, 308 рублей, а куры охлажденные 
— 250 рублей.

Можно рассмотреть вариант приготовле-
ния блюда не из говядины, которая продается 
по 901 рублю за кг в среднем, а из свинины, 

цена которой заметно ниже и составляет 421 
рубль за кг.

Если заменить мандарины на апельсины 
(они стоили в декабре 203 рубля за кг, а в ян-
варе — 184 рубля за кг), то можно сберечь 30 
руб. с каждого купленного килограмма.

  Владимир Чернов:
— Согласно официальным данным Рос-

стата, в январе 2025 года стоимость кило-
грамма говядины без кости в столичном ре-
гионе области составляла 845,93 рубля, в то 
же время 1 кг охлажденных кур стоил в тот 
же период времени в том же регионе 216,13 
рубля. Соответственно, если перейти с говя-
дины на курицу и употреблять ее в таком же 
количестве, то можно сэкономить порядка 
74,45%. Согласно подсчетам Национального 
союза птицеводов, в 2024 году среднестати-
стический человек употребил 83 кг мяса, а 
значит, за год, перейдя с говядины на курицу, 
можно сэкономить порядка 52 273,4 рубля, 
или примерно по 4356 рублей в месяц.

По оценкам Росстата, натуральный рас-
творимый кофе в январе 2025 года стоил 
3661,97 рубля за килограмм, в то время как 
килограмм какао, например, стоил 1097,8 ру-
бля, а килограмм черного чая — 1413,87 рубля. 
То есть, перейдя с кофе на какао, россияне 
будут тратить более чем в три раза меньше 
средств, а если начнут пить только черный 
чай, то выйдет немного больше, чем двой-
ная экономия. Но в денежном эквиваленте 
все зависит от того, кто и как часто пьет эти 
напитки. Согласно аналитическим данным, 
среднее потребление кофе на душу насе-
ления в России в 2024 году составило около 
1,3 кг, но это значение может варьироваться 
в зависимости от региона и индивидуальных 
предпочтений. Получается, что среднеста-
тистический россиянин в 2024 году потра-
тил на растворимый кофе 4768 рублей, а за 
аналогичный вес черного чая он заплатил бы 
1838 рублей и сэкономил таким образом 2930 
рублей за прошлый год. Если бы с кофе пере-
шел на какао, то за год экономия составила 
бы 3340,86 рубля.

Почему в Москве 
подорожание еды 
происходит медленнее, 
чем в регионах?

  Анастасия Хрусталева, старший 
вице-президент ИК Fontvielle:

— В периоды пиковой стоимости сезон-
ных товаров выигрывают жители крупных 
логистических центров, в частности Москвы, 
имеющие возможность оперативно получать 
продукты через импортные каналы. Так, цены 
на помидоры, основным поставщиком которых 
в Россию является Азербайджан, в столице 
росли медленнее, чем в целом по стране. 
Турция же поставила на московский рынок 
значительное количество цитрусовых.

Кроме того, в выгодности этих поставок 
сыграло свою роль и укрепление рубля, то 
есть они в целом обошлись поставщикам 
дешевле с учетом курсовой динамики. За 
счет достаточного предложения импортных 
продуктов питания рост цен в Москве за ян-
варь 2025 года оказался в целом ниже, чем 
по стране: 9,12% против 11,13%. Например, 
по сравнению с Подмосковьем ярко просле-
живается разница: за счет логистических из-
держек показатель роста продуктовых цен в 
области за январь 2025 года даже выше, чем 
по стране (11,17%).

То есть можно с уверенностью сказать, 
что столичный продуктовый рынок в начале 
года поддержал импорт, что обусловило более 
плавный рост цен в Москве на сезонную про-
дукцию, чем в целом по России. А укрепление 
рубля сыграло в пользу покупателя, посколь-
ку ввоз продукции обошелся поставщикам 
дешевле.

Антон РАЗМАХНИН, 
Наталья ТРУШИНА.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО КРИМИНАЛ
Как стало известно 
«МК», 45-летний Ан-
дрей и 46-летний Ген-
надий (все имена из-

менены) давно работали в транспортной 
компании и поддерживали приятельские 
отношения. Оба они увлекались спор-
том, в частности, Геннадий был даже 
первой ракеткой на режимном объекте, 
выступал на соревнованиях по настоль-
ному теннису. Дружный, миролюбивый 
коллектив — примерно как в известном 
фильме «Самая обаятельная и привле-
кательная». Но все изменилось, когда 
в организации появилась 24-летняя 
Виктория, весьма миловидная девуш-
ка. Женатый Андрей быстро обратил 
внимание на новую коллегу, и ему уда-
лось расположить ее к себе, впрочем, 
не совсем честным способом. Старая 
как мир уловка: ловелас умолчал о том, 
что у него есть семья.

В ноябре 2024 года втайне от за-
конной жены обольститель начал близ-
кое общение с Викторией. Девушка 
осведомлена была лишь о том, что у 
ее великовозрастного возлюбленного 
есть потомство. В действительности же 
избранник Виктории, имевший весьма 
вольное представление о вопросах вер-
ности и порядочности, просто решил 
развлечься на стороне, он не восприни-
мал всерьез ни чувства девушки, ни факт 
того, что изменяет супруге. Парочка 
уединялась не только в апартаментах, 
но и на работе. От внимания коллег ро-
ман, естественно, скрыть не удалось, 
однако те просто посмеивались. Лишь 
руководитель мрачно пророчествовал, 
что добром это не кончится, но вмеши-
ваться не стал.

«Напрямую эти отношения никак не 
афишировались. Никто точной инфор-
мации не знал. Шутки и слухи, конечно, 
ходили среди коллег, но никому особо-
го дела до этого не было», — уточняет 
следователь Зюзинского межрайонного 
следственного отдела ГСУ СКР по Мо-
скве Дарья Лесникова.

Геннадий узнал об отношениях 
Виктории и Андрея в конце декабря и 
очень был возмущен этим фактом. По 
его словам, к девушке у него были ис-
ключительно отеческие чувства. Так ли 
это? 

«Обвиняемый до сих пор придер-
живается такой позиции, но… Каждый 
сам сделает выводы о том, может ли 

так взрослый мужчина относиться к по-
сторонней девушке», — комментирует 
следователь Дарья Лесникова. 

Вероятно, что и Геннадий имел ро-
мантический интерес к юной сотруд-
нице. Ему пришло в голову отравить 
Андрея. Дикая мысль, спору нет, но она 
показалась ему единственно верной. 
Поначалу он попытался убедить Викто-
рию порвать с женатым мужчиной, объ-
яснил ей, что тот уже связан семейными 
узами, но влюбленная девушка попросту 
не поверила ему, решила, что Геннадий 
наговаривает на сослуживца.

И тогда поборник нравственности 
решил: травить — значит травить! Поче-
му была выбрана ртуть? На этот вопрос 
до сих пор нет точного ответа. Скорее 
всего, мстителя привлекла ее доступ-
ность: ртутные градусники до сих пор 
есть во многих аптечках.

Ранее он не имел дела с 80-м 

элементом таблицы Менделеева, поэто-
му начал осваивать теоретическую базу, 
изучать влияние на организм человека и 
прикидывать необходимую для нужного 
ему эффекта концентрацию. 

Ядовитым металлом Геннадий на-
качивал шприц в своем гараже, но не все 
шло гладко — то градусник разобьется, 
то отрава капнет в неподходящее ме-
сто. В такие моменты работяга спеш-
но покидал гараж, а позже методично 
возвращался к своему убийственному 
занятию. Как ни странно, в процессе 
подготовки смертоносные пары не при-
чинили ему вреда.

Способ отравления подсказала 
сама жертва. Андрей питал слабость 
не только к девушкам, которые годятся 
ему в дочери, но и к слойкам с ветчиной 
и сыром. Расчет Геннадия был таков: 
он угощает товарища его любимой вы-
печкой, а спустя некоторое время ртуть 

сделает свое губительное дело. Однако, 
как это часто бывает у преступников-
неумех, все пошло вопреки продуман-
ному сценарию. 

11 февраля Геннадий вместе с дру-
гим коллегой отправился за хлебобулоч-
ными изделиями в пекарню на Симфе-
ропольском бульваре, расположенную 
в пяти минутах ходьбы от офиса. Он 
принес на работу слойки и незамет-
но ввел в порцию Андрея мертвящую 
субстанцию. Организм жертвы отреа-
гировал слишком быстро. Вредитель 
понял, что задумка с ядом замедленного 
действия провалилась, и сделал вид, 
что ему тоже резко стало плохо. Оба 
вызвали себе «скорую помощь», оба 
были госпитализированы в институт 
Склифосовского. А руководителю при-
шлось срочно запросить демеркуриза-
цию помещения.

«Обвиняемый, находясь в медицин-
ском учреждении, умышленно скрывал 
от врачей сведения о своем удовлетво-
рительном состоянии здоровья, стре-
мясь тем самым избежать возможных 
подозрений в свой адрес», — пояснили 
в пресс-службе столичного СК.

Выясняя обстоятельства случив-
шегося, следователи опрашивали кол-
лег и родственников мужчин. Никто 
из знакомых не подозревал Геннадия, 
даже сам Андрей не сразу поверил в 
то, что отравился по вине своего това-
рища. Мужчины, как и Виктория, были 
на хорошем счету на работе. Не сразу 
стало очевидным и то, что Геннадий 
симулирует плохое самочувствие. Ког-
да следователь собрал доказательную 
базу и обратил внимание на противо-
речивые показания отравителя, пре-
ступник частично признался в своем 
поступке. 

Виктория крайне тяжело перенес-
ла предательство Андрея, которому 
нужна была не спутница, а любовница. 
Оба изъявили желание сменить место 
работы. Геннадий принес формальные 
извинения потерпевшему и заявил, что 
жалеет о случившемся. Он отрицает, 
что конечной целью являлось убий-
ство, однако количество ртути было 
достаточным для летального исхода. 
Сейчас Андрея выписали из больницы, 
а Геннадий находится в СИЗО. Дальней-
шую его судьбу решит суд, сейчас его 
обвиняют в покушении на убийство.

Михаил КУЗНЕЦОВ.
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ДЕШЕВО, ВЕСЕЛО, 
КАЛОРИЙНО

Продуктовая 
корзина 
москвичей 
меняется, 
чтобы успеть 
за инфляцией

МОШЕННИКИ 
АТАКУЮТ 
ШКОЛЬНИКОВ
Например, пишут 
в чаты, представляясь 
администрацией
Распространенное мнение: мол, главная 
цель телефонных мошенников — пенсионе-
ры. Это правда, однако в последнее время 
организованные преступные группы начали 
активно атаковать другую крайне довер-
чивую категорию граждан: школьников. 
Несовершеннолетним названивают и пишут 
в чаты не только лжесотрудники МВД и ФСБ, 
но и фейковая администрация школы. Рас-
чет простой: получив сообщение от якобы 
силовых структур, подросток насторожит-
ся и чаще всего все-таки сообщит об этом 
родителям. Зато свои школьные вопросы он 
приучен решать сам. Этим и начали пользо-
ваться злоумышленники.

 Как и в случае с взрослыми, схема обмана несо-
вершеннолетних небогата на варианты. Сначала надо 
наладить контакт. Незнакомый голос представляется 
заместителем директором школы «по каким-нибудь 
вопросам». Например, по воспитательной работе. 
Подробностей штатного расписания ученик, подня-
тое дело, не знает и послушно заглатывает приманку. 
А дальше идет развод, связанный с деталями учеб-
ного процесса. Один из самых распространенных — 
это электронный дневник. Мошенники придумывают 
бытовые ситуации, не вызывающие подозрений: 
взлом, перевод на другую платформу, активизация 
дальнейшего действия услуги… Ситуации разные, но 
финал всегда один: смс с заветным кодом, который 
нужно назвать. 

Вторая подходящая тема развода — это ЕГЭ и 
ОГЭ. «Сотрудник школы» сообщает, что для допуска 
к экзаменам нужно назвать четыре цифры из смс. 

Кроме звонков мошенники используют и личные 
чаты. Как и в случае со звонками, в сообщениях 
используется та же психологическая установка: 
безграничное доверие к учителю. 

— Моему сыну недавно пришло такое сообще-
ние: «Это Дмитрий Александрович, завуч по орга-
низационным моментам». То есть они даже долж-
ность не удосужились узнать и правильно написать, 

— рассказывает корреспонденту «МК» мама ученика 
8-го класса московской школы. — А дальше идет 
такой закос под тон дружелюбного учителя. Пишут: 
«Вчера после занятий нужно было подтвердить но-
мер телефона для ведомости. Я сейчас тебе тогда 
направлю смс, чтобы не отвлекать. А завтра ты по-
дойдешь к классному руководителю. Хорошо?» Ну, 
мой сын, естественно, отвечает «ок».

А дальше в этой же переписке «Дмитрий Алек-
сандрович» решил сорвать банк. Получив одобри-
тельный ответ, он просит школьника выслать ему 
СНИЛС и ИНН.

— Петя приходит ко мне и спрашивает, где 
ему взять ИНН. Я удивилась, зачем это ему. А он 
и показывает сообщение. Я сразу поняла, в чем 
дело, и сказала ему срочно свернуть все разго-
воры и заблокировать номер, — вспоминает мама 
восьмиклассника. 

Но на этом дело не кончилось. Ученика продол-
жали атаковать мошенники, но уже звонками. Трубку 
взяла мама. На другом конце не разобрались и стали 
разводить родителя. Уже женский голос представился 
Галиной Николаевной и на повышенных тонах потре-
бовал срочно продиктовать номера СНИЛС и ИНН.  

— Укоряли, что я одна осталась в списке, а все уже 
сдали! — возмущается мама школьника. — Ну, я их 
послала куда подальше и заблокировала номер. 

Казалось бы, для чего мошенникам нужны лич-
ные данные школьника и доступ к Госуслугам? Кредит 
на него не возьмешь, счетов у него нет, денег на 
карте тоже не особо много. 

— Доступ к аккаунту на Госуслугах или лич-
ные данные школьника — это первый этап развода, 
— рассказывает «МК» сотрудник МВД. — Дальше 
преступники продолжат вести свою жертву. Они 
позвонят от имени следователя и, назвав личные 
данные, прикажут провести «видеообыск»: показать 
все ценности в доме. Школьник на стрессе выполнит 
распоряжение. Третьим шагом будет передача денег 
и ценностей курьеру, которого, как правило, исполь-
зуют втемную. При этом ценности заворачиваются 
в газету, кладутся в коробку — во что угодно, чтобы 
курьер тоже не догадался, что там внутри. 

По данным Генеральной прокуратуры, в прошлом 
году число преступлений, связанных с телефонным 
обманом, увеличилось на 13% и составило чуть 
более 765 тысяч случаев. Две трети из них — хище-
ния, совершенные с помощью техник социальной 
инженерии. Это более 485 тысяч преступлений. В 
2024 году зарегистрировано свыше 50 тысяч краж, 
выполненных с помощью неправомерного доступа 
к личным кабинетам на портале Госуслуг.

Одной из основных причини роста указанных 
преступлений указывается утечка персональных 
данных, на основе которых мошенники формируют 
персонифицированные сценарии атак на граждан. 
Особенно на уязвимых. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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Мужчина признал свою вину 
и был заключен под стражу.

Шоколад или «конфеты 
с жировым телом»?



В Ханты-Мансийске в 23-й раз про-
шел международный фестиваль кине-
матографических дебютов «Дух огня», 
придуманный когда-то Сергеем Со-
ловьевым. После смерти российского 
классика его уже третий год возглав-
ляет сербский режиссер Эмир Кусту-
рица.

В президентском статусе он лично при-
сутствует в Ханты-Мансийске только во вто-
рой раз. И если год назад Кустурица активно 
раздавал интервью, то теперь жаждущие по-
говорить с ним получают в основном ответ: «Не 
можно». Сербский акцент многих очаровыва-
ет. Однако двукратный обладатель «Золотой 
пальмовой ветви» Каннского кинофестиваля, 
а таковых по пальцам перечесть, не смог за-
щитить подведомственный ему киносмотр 
от атаки блогеров, потребовавших замены 
фильма открытия, снятого лауреатом Канн и 
«Оскара» Мишелем Хазанавичусом. 

«Дух огня» прошел с сербским акцен-
том. Кустурица осваивает русский язык, а 
его соотечественник и актер Милош Бикович 
уже преуспел в этом и поражает мастерским 
владением тонкостями, с которыми не каждый 
носитель языка справляется. 

Если оценивать степень популярности по 
визгу поклонниц, то Бикович — самый люби-
мый артист в России. Толпы девушек штур-
мовали звездную дорожку, чтобы получить 
его автограф и сфотографироваться с ним. 
Все это напоминало «Свадьбу в Малиновке»: 
восемь девок, один я. 

От появления Кустурицы замирали серд-
ца дам постарше. На сцене он появился под 
балканскую мелодию из собственного фильма 
и пошутил на тему Сибирии, как он называет 
Сибирь, и Сербии: «У нас есть историк, ко-
торый сказал, что сербы приехали на Балка-
ны из Сибири». Милош Бикович поддержал: 
«Останемся». Сам он уже сделал выбор, по-
лучив российское гражданство и интенсивно 
снимаясь в российском кино. Кустурица тоже 
вскоре приступит к проекту по Достоевскому, 
где станет прообразом главного героя, а сы-
грает его новоиспеченный номинант «Оскара» 
Юра Борисов. 

 Поскольку Кустурица устраивал обеды 
для участников конкурсной программы перед 
показом, как это делается в Каннах и Венеции, 
небольшая иранская делегация задержалась. 
А потом извинялась и объясняла зрителям, 
почему так случилось. 

Картину «Тегеран, каким вы его еще не 
видели», созданную в копродукции Ирана 
и Великобритании, представляли режис-
сер и сценарист Али Бехрад и актриса Неда 

Махиани. Название фильма может показаться 
самонадеянным, но и вправду — такого Теге-
рана мы еще не видели. 

Али Бехрад родился там. Он инженер 
по первому образованию, позднее окончил 
режиссерские курсы. Его дебютный фильм 
«Воображение» в 2022 году участвовал в «Не-
деле критики» в Каннах. В Ханты-Мансийске 
он представил свою вторую картину. 

Неда Махиани, на которую многие об-
ратили внимание на церемонии открытия, 
поскольку она была необычно одета — в ко-
роткое платье с огромными плечами, при этом, 
согласно иранской традиции, была должным 
образом закрыта, — сыграла в фильме Бехра-
да небольшую роль подруги главной героини, 
которая пытается уберечь ее бывшего воз-
любленного от разочарований, советует не 
вступать дважды в одну реку. 

Паша и Лейла, или Лили, как ее называют 
друзья, когда-то познакомились в рестора-
не, где девушка артистично готовила мясо с 
овощами. Спустя время они встретились на 
свадьбе друзей, и искра вспыхнула между 
ними вновь. 

Они были невероятной и бесстрашной 
парой, как Бонни и Клайд, но девушка мечтала 
покинуть Иран и осуществила свою мечту, 
оставив возлюбленного с разбитым сердцем. 
Теперь, красивая и успешная, она вернулась 
на родину. Фильм необычно снят, вне хроно-
логии. Нелинейный монтаж был изначально 
задуман. Он возвращает зрителей к героям 

запутанными кругами. Прошлое и на-
стоящее переплетаются, и сделано это 
изумительно. 

«Мой первый фильм участвовал в 
Каннском кинофестивале, — рассказал 
нам Али Бехрад. — А эту картину я хотел 
показать в Венеции или Берлине, но судь-
ба привела меня в Россию. В ее основе 
— мой собственный опыт взаимоотно-
шений с одной женщиной, который ни во 
что не вылился. И я принял решение, что 
если в жизни не получается построить 
отношения, то сниму об этом фильм». 

Казалось, что снимали не в Иране, 
а где-нибудь в Великобритании, ими-
тируя Тегеран, но все оказалось не 
так. «В основном съемки проходили в 
районе Шемиран на севере Тегерана. 
Там элитная застройка. Это один из 

самых дорогих районов города, где в основном 
живут представители высшего класса. И он 
фундаментально отличается от остального 
Тегерана», — объяснил нам Али. 

 Финансирование было британское, и 
говорят герои по-английски, хотя сам Али 
представлял картину на фарси. Живет он не 
только в Иране, но и в Великобритании, что и 
дает ему такую внутреннюю свободу. Он снял 
вечеринку, какую сложно представить в Иране. 
Молодежь танцует в костюмах популярных 
киногероев, начиная с Джека Воробья Джонни 
Деппа и заканчивая Джокером, при этом, как 
подтвердил режиссер, вечеринки запрещены 
в Тегеране. 

Молодые и на редкость красивые герои 
смотрят на крыше элитного заведения или 
дома фильм «Вечное сияние чистого разума», 
снятый больше 20 лет назад французским ре-
жиссером Мишелем Гондри с Джимом Керри 
и Кейт Уинслет в главных ролях. Али Бехрад 
поясняет, что по ходу повествования много 
и других отсылок к нему: «Это один из моих 
любимых фильмов. Кроме того, я использовал 
музыку, которую сам очень люблю. Сыгравший 
главную роль Али Шадман — очень знамени-
тый в Иране актер. А что касается девушки, то 
актрису мы долго искали, выбирали более чем 
из ста претенденток. Не она должна была эту 
роль играть. Искали более известную актрису, 
но вышло иначе. Анахиту Афшар я увидел не-
сколько лет назад и решил, что главную роль 
сыграет она». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

И здесь нужно поставить «лайк» художнику 
сцены и художнику по костюмам переводного 
спектакля «Восемь разгневанных женщин». 

Потому что всех героинь облачили в красные 
либо бордовые платья, лестницу двухэтажного 
богатого дома с дверью в комнату «убитого» 

отца сделали красной и в такой же палитре 
выполнили практически все остальное, а что не 
выполнили — подкраснили светом, падающим 
сверху на сцену. Помимо этого тревожную 
атмосферу достроили с помощью музыки а-ля 
американский триллер, но нужно понимать, 
что все это — некие клише, так как пьеса дра-
матурга Робера Томы, где известное нам уже 
число дам оказываются в закрытом простран-
стве и подозревают друг друга в погублении 
главы семейства (его мы ни разу не увидим за 
весь спектакль, но сотни раз услышим имя — 
Марсель), — в определенной степени пародия 
или как минимум обыгрывание классических 
детективов Агаты Кристи.

Режиссером-постановщиком выступила 
Алла Сигалова — профессор двух театральных 
учебных заведений и известный хореограф. 
Алла Михайловна, как она сама призналась 
журналистам во время пресс-подхода, при-
внесла во французский оригинал танцеваль-
ные композиции. «Я хотела вложить смыслы в 
достаточно плоский материал», — пояснила 
она. Отчасти это сознательная «провокация»: 
посреди спектакля действо застывает, герои-
ни поочередно заявляют, что «теперь будет 
танец» или «танец добропорядочной жены», 
причем одна снимает набедренную повязку, 
двигается и помещает руки на мгновения в 
такие части своего тела, чтобы у мужской по-
ловины зала «отвисла челюсть».

Подбор актрис — прекрасен. Может быть, 
у «МК» просто совпали вкусы с режиссером, 
но ключевые роли сыграли лауреаты и дважды 
лауреаты нашей театральной премии: Алек-
сандра Ребенок (сестра Марселя), Аня Чипов-
ская (Адель, помощница управляющей), Юля 
Чебакова (Барбара, управляющая).

Софье Эрнст досталась роль сестры 

супруги хозяина дома Огюстины, которая 
пишет стихи, декламируя их в парке («У нас 
никаких развлечений нет, а это чистый теле-
визор», — такой репликой комментируются ее 
странные прогулки, но как пояснила сама Со-
фья, они — следствие одиночества одаренного 
человека). Впрочем, в способности утонченной 
Огюстины наравне со всеми укокошить Мар-
селя никто не сомневается.

Чтобы коктейль женских образов стал 
окончательно «взрывным», нужно добавить 
сумасшедшую бабушку, прячущую дорогущие 
акции под подушкой, — в исполнении Сига-
ловой. И жену Марселя Габи (Дарья Мороз, 
обладательница «Золотой маски»), причем 
Габи еще при жизни мужа узнала «на всякий 
случай», какая доля его капитала положена ей 
по закону. Клубок интриг, подозрений и по-
воротов сюжета закручен так сильно, что его 
начинаешь разматывать только к середине. 
Но реально до последнего непонятно, кто же 
убил, что усложняется тем обстоятельством, 
что, похоже, никто и не убивал (простите за 
спойлер).

Отдельно стоит отметить актерскую ра-
боту Чиповской: ее героиня получилась сек-
сапильной настолько, насколько того требуют 
сюжет и роль юной особы, обвиненной в том, 
что она кочует из дома в дом, чтобы спать с их 
состоятельными владельцами. А как было на 
самом деле — зритель так и не узнает, хотя 
бы потому, что звания «шлюхи» удостоилась 
каждая из героинь.

Зачем европейскому драматургу и Алле 
Сигаловой понадобилась подобная «квантовая 
запутанность», понять несложно. В гибели 
Марселя никто из женщин в отдельности не 
виноват, а все вместе — еще как виноваты. 

Иван ВОЛОСЮК.

В Санкт-Петербурге вручили нацио-
нальную актерскую премию «Фигаро». 
Уже давно все знают, что это происхо-
дит только 8 марта, в день рождения 
Андрея Миронова, в честь которого 15 
лет назад в театре, носящем его имя, 
и была учреждена эта премия.

Лауреатов «Фигаро»-2025 — 18. Их имена 
известны, они сидят в первых рядах: Евгений 
Стеблов, Елена Цыплакова, Клара Новикова, 
Андрей Мерзликин, Агриппина Стеклова, Ва-
лентина Панина, Нина Корниенко, Анжелина 
Воронцова, Наталья Косенко, Даниил Страхов, 
Екатерина Волкова, Ольга Лапшина, Кристина 
Кузьмина; основатель театра «Мастерская» 
режиссер Григорий Козлов, педагог РГИСИ 
Евгения Кириллова, солист Мариинского теа-
тра Владислав Сулимский; продюсер проекта 
«Сибирские сезоны в Тобольске», директор 
кинофестиваля «Алафейская гора» Анастасия 
Романова.

Церемония проводится в совсем не-
большом зале театра Андрея Миронова на 
Петроградской стороне, в том самом доме, 
который до революции принадлежал деду 
артиста. Театр здесь прописался с 1988 года, 
а с 2010-го Рудольф Фурманов, друг Миро-
нова и создатель театра, учредил премию. 
В 2021 году Рудольфа не стало, но дело под-
хватил его сын — талантливый режиссер Влад 
Фурманов. Он и его команда каждый год изо-
бретают новую форму церемонии, сохраняя 
главное условие: форма должна быть связана 
с личностью и творчеством великого артиста. 
Элегантность и остроумие — ее стиль.

15-я церемония прошла под знаком спек-
таклей и фильмов с его участием, персонажи 
которых как будто с небольшого 
экрана сходили на сцену. От-
крывая вечер, ее прези-
дент Сергей Безруков 
сказал:

— Мы мог-
ли бы перенести 
наше действие 
в какой-нибудь 
большой зал, но 
не хочется нару-
шать атмосферу 
искренности, от-
крытости, которая 
присуща только 
«Фигаро».

Да, здесь — от-
крытость сердец, от-
сутствие даже зачатков 

фальши — об этом го-
ворили все. 

— Сейчас все так из-
менилось, — говорит На-
талья Андрейченко, — все 
так быстро, туда-сюда, 
пих-пах, сколько-сколько, 
куда, чего, а вот истина… 

Она находится здесь. Мак-
сюшенька, милый, я тебя 

очень люблю.
«Максюшенька» — это 

композитор Максим Дунаев-
ский, бывший муж Андрейченко. 

Они сохранили нежные отношения, 

и за кулисами Наталья скажет: «Я Максима 
очень люблю. Если люди нормальные, других 
отношений быть не может». 

Даниил Страхов с прозы перешел на 
стихи, причем собственного сочинения. На 
вопрос из зала «подсказать» отказался: «Это 
мировая премьера»:

Слова всё не находятся — летят,
Бегут потоком, глаз не поднимая.
А снег идет от края и до края,
Впервые снег ноябрьский подряд…
В стихосложении Страхов оказался не 

одинок, и поэтическую эстафету подхвати-
ла Екатерина Волкова: она написала стихи, 
приехав в город на Неве.

Своей искренностью всех потрясла 
партнерша Андрея Миронова по спектаклю 
«Женитьба Фигаро». «Дорогая Сюзон», — так 
обратился к ней Сергей Безруков, смутив этим 
актрису. Удивительно, что Нина Корниенко до 
сих пор не была награждена этой замечатель-
ной премией. Причину попытался объяснить 
со сцены актер Театра сатиры Юрий Васильев: 
«Нина невероятной скромности человек, и 
такой самокопающейся, сомневающейся и 
самоуничижительной актрисы я не знаю».

Речь Нины Корниенко оказалась самой 
краткой:

— Андрюша меня как-то спросил: «Ты бу-
дешь плакать, когда я умру?» Я обалдела от его 
вопроса. (Длинная пауза.) Сегодня буду… 

И ушла со сцены. Вслед за Корниенко 
вышла Елена Санаева (она вручала стату-
этку Елене Цыплаковой), которая с Андреем 
Мироновым училась в одной школе, но двумя 
классами младше его.

— Но мы, честно говоря, его не очень 
любили. Потому что, когда он на переменках 
с девчонками разговаривал, то смотрел вот 
сюда (показывает на грудь). Мы покрывались 
красными пятнами… А он станет таким арти-
стом, но с удивительно трагическими глазами. 
Как в фильме «Фантазии Фарятьева».

Премию вручали в трех номинациях: 
«Лучшие из лучших» (за исполнение ролей на 
российской театральной сцене), «За служение 
русскому репертуарному театру» и «За служе-
ние Театральному Отечеству». Как утверждал 
основатель премии Рудольф Фурманов, все ее 
лауреаты образуют «театральную ложу «Фи-
гаро», то есть, по сути, являются свободным 
творческим союзом, объединяющим «лучших 
из лучших» российского театра исключительно 
на основе взаимной любви и таланта.

Впрочем, в тот восьмимартовский вечер 
«Фигаро» можно смело переименовывать в 
чемпионат по остроумию: так, как смеялись 
здесь, не смеялись ни на одной официальной 
церемонии года. Тон задала лауреат Кла-
ра Новикова, рассказавшая о своем первом 
театральном опыте: ей — 16 лет, а у партнера 
— вставная челюсть, которая все время выва-
ливалась. А актриса Ольга Лапшина под дикий 
хохот зала читала стихи Эдуарда Асадова о 
потере невинности — как читала бы некраси-
вая, зажатая абитуриентка, у которой не было 
никакого шанса и данных поступить на сцену. 
Остроумием блистали Всеволод Шиловский, 
Людмила Чурсина, Ольга Волкова, Виктор 
Раков, Максим Дунаевский…

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

10 марта 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отборная, привиле-
гированная часть войск. 4. Кредит, решив-
ший жилищный вопрос. 10. Одноклассник, 
дернувший Машку за косу. 11. Мужчина, всю 
жизнь верный своей единственной супруге. 
13. Дородная румяная селянка. 14. Плетенка, 
названная девичьей красой. 15. Гигантская 
звездная система, к которой принадлежит 
Солнце. 16. Первое сентября, открываю-
щее учебный год. 18. Ухажер в лексиконе 
деревенских сплетниц. 20. «Вентилятор» в 
одну рабскую силу. 22. Разведчик, пробрав-
шийся в стан врага. 23. Летняя рубашка для 
корта. 24. Грызун, «утыканный» длинными 
иглами. 27. Большое музыкальное произ-
ведение для оркестра, состоящее обычно 
из 3–4 частей, отличающихся друг от дру-
га характером музыки и темпом. 30. Зонт, 
«выстреливающий» в ливень. 32. Девочка 
в очереди за Жучкой в сказке «Репка». 34. 
Греческая буква, обозначающая длину волны. 
35. Рывок льва после слежки за жертвой. 
36. Непрошеная реклама в электронной 
почте. 38. «Морозостойкие» сапоги из оле-
ньих шкур. 39. Продукт, которым утоляют 
жажду. 40. Страстная сеньора, любующая-
ся корридой. 41. Период промежуточного 

бухгалтерского отчета. 42. Помощник в чужой 
войне.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старинная расческа, тор-
чащая в прическе. 2. «Дичь», которую Волк в 
сказке ловил на хвост. 3. Натуральный синий 
краситель для джинсовки. 5. Ошибка биатло-
ниста на огневом рубеже. 6. Прыжок каскадера 
из окна пятого этажа. 7. Покрытие, отличаю-
щее шоссе от проселка. 8. Искусственный 
«город» с водными горками. 9. Сделка певца 
и продюсера на бумаге. 10. Место парков-
ки автомобилиста-грибника. 12. Очкарик, 
увлеченный пестиками и тычинками. 17. Ма-
лыш, который вчера еще был головастиком. 
19. Лекционный зал института. 20. Порода 
Мухтара из советского фильма. 21. Оружие, 
бьющее противника напалмом. 25. Статуя, 
которой язычники поклонялись как божеству. 
26. Анекдот, положивший начало «эстафе-
те» баек. 27. Чувство невесты, оттягивающей 
свадьбу. 28. Японский шедевр из цветов. 29. 
Громкий «кулон» учителя физкультуры. 31. 
Часть головы, которую чешут в недоумении. 
33. «Хроническая» болезнь любителя мороже-
ного. 34. «Линейка» для вычерчивания кривых 
линий. 37. Соплеменник убийцы Дездемоны. 
38. Царская воля, озвученная глашатаем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трибуна. 4. Опоссум. 10. Одеяние. 11. Антипод. 13. Фура. 14. Негр. 
15. Россказни. 16. Лошадь. 18. Вдовец. 20. Поездка. 22. Скорость. 23. Антиквар. 24. Про-
стота. 27. Нашатырь. 30. Акведук. 32. Остряк. 34. Ластик. 35. Оборотень. 36. Гном. 38. 
Жест. 39. Рандеву. 40. Пеликан. 41. Росчерк. 42. Самогон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трюфель. 2. Беда. 3. Ноябрь. 5. Прилив. 6. Слон. 7. Мокрица. 8. Пер-
стень. 9. Паранджа. 10. Орешник. 12. Детвора. 17. Депрессия. 19. Дискотека. 20. Пустота. 
21. Артишок. 25. Раствор. 26. Аквариум. 27. Недотепа. 28. Рентген. 29. Жонглер. 31. Экс-
терн. 33. Кондор. 34. Льдина. 37. Матч. 38. Жало.

«ТЫ БУДЕШЬ ПЛАКАТЬ, 
КОГДА Я УМРУ?»

В Санкт-Петербурге  
на актерской премии 

прозвучали 
откровения партнеров 

Андрея Миронова
ЮЛИЯ КУДРЯШ

ОВА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

предлагаю

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
11 марта с 8.30 до 18.30
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у маг. «Пятерочка»
12 марта с 8.30 до 18.30
Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у маг. «Пятерочка»
Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»

13 марта с 8.30 до 18.30
Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
14 марта с 8.30 до 18.30
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, корп. 11, 
у ТЦ «Восток-50»
Раменки, Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у маг. «Перекресток»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте 
www.mk.ru/podpiskaMK

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
14 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2802,42 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2485,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2025
В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 

в редакционных пунктах можно оформить досрочную подписку 
на 2-е полугодие 2025 года. РЕ
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На сцене МХТ 
им. Чехова 
показали 
коллективную 
форму женского 
коварства

СОФЬЯ ЭРНСТ 
СЫГРАЛА ПОЭТЕССУ

Уже точно известно, что 
поставить в МХТ им. Чехо-
ва к 8 Марта спектакль с 
восьмеркой в названии и 
полностью женским соста-
вом придумал Константин 
Хабенский. Причем циф-
ру, получившую женскую 
коннотацию, создатели по-
становки вписали в оформ-
ление сцены — и она, не-
смотря на красный цвет, 
получилась не советской, 
а феминитивной и злове-
щей, согласно жанру кри-
минальной драмы. 

Эмир Кустурица 
покоряет Сибирь 

ИРАНСКИЕ АКТЕРЫ 
ЗАГОВОРИЛИ 

ПО-АНГЛИЙСКИ 

В Ханты-Мансийске в 23-й раз

Президент фестиваля 
Эмир Кустурица.
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Андрей 
Мерзликин.

Сцена 
из спектакля.

Сергей Безруков 
и Влад Фурманов.
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Нина Корниенко.

Гости из Ирана. Режиссер  Али 
Бехрад и актриса  Неда Махиани.
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В 2024 году Союз ветеранов российско-
го футбола провел большое количество 
спортивных турниров, в том числе в под-
держку новых регионов России, проделал 
большую работу по популяризации спорта 
номер один в регионах, организовал мно-
жество памятных и важных мероприятий. 
В новом году у Союза еще более гран-
диозные планы. Но есть и неприятные 
моменты, о которых тоже необходимо 
говорить.

История отечественного футбола полна 
славных страниц побед и достижений. Но без 
ежедневной практической работы по ее со-
хранению, без проведения турниров, памятных 
мероприятий и встреч — в первую очередь с 
подрастающим поколением юных спортсменов 
— она так и останется всего лишь страницами 
книг и документов, постепенно покрывающихся 
пылью времен.

Союз ветеранов футбола (СВФ) в 2025 
году будет отмечать свое 32-летие. Вместе с 
Комитетом ветеранов футбола Российского 
футбольного союза он многое делает для всей 
нашей футбольной семьи.

В 2024 году Союзом ветеранов футбола 
совместно с Комитетом ветеранов футбола 
РФС при активной поддержке руководства Рос-
сийского футбольного союза сделано было 
так много, что простое перечисление 
только названий проведенных 
турниров, мероприятий, встреч 
и памятных событий заняло 
бы не одну страницу. Тем не 
менее самые значимые из 
них необходимо отметить 
отдельно. В том числе и по-
тому, что на них регуляр-
но присутствуют первый 
вице-президент РФС Никита 
Павлович Симонян и почетный 
президент РФС Вячеслав Ива-
нович Колосков.

Чтобы помнили

30 апреля 2024 года, на 40-й день страш-
ной трагедии в «Крокус Сити Холле», пред-
ставители Российского футбольного союза, 
Союза ветеранов футбола России и спортив-
ного общества «Динамо» возложили цветы 
к мемориалу на месте трагедии. После чего 
провели благотворительный турнир памяти 
жертв теракта «Чтобы помнили».

12 июня в Академии «Спартака» имени 
Федора Черенкова в Сокольниках СВФ и РФС 
провели уже третий по счету футбольный тур-
нир «Своих не бросаем». Он был самым пред-
ставительным за все время — участие приняли 
сразу девять команд: «Спартак», «Зенит-1984», 
луганская «Заря», сборные ДНР, Крыма, Белго-
рода и Ульяновска, ветераны сборной России 
были представлены сразу двумя составами. 
Гостями турнира стали ветераны СВО, которые 
могли воочию наблюдать за игрой таких звезд 
прошлого, как Ринат Дасаев, Сергей Шавло, 
Александр Панов, Валерий Шмаров, Дмитрий 
Кузнецов и многие другие.

«Московский комсомолец» подробно рас-
сказывал об обоих этих важнейших соревно-
ваниях. И тем не менее это только малая часть 
того, что организовал СФВ вместе с РФС в 
прошлом году. Хотя даже этих двух турниров 
хватило бы на то, чтобы искренне поблагода-
рить Союз ветеранов за его работу.

В июне 2025 года «Своих не бросаем» со-
стоится в четвертый раз. 

Что же было еще?

В столичной академии «Спартак» имени 
Федора Черенкова 13 января 2024 года состо-
ялся матч в честь 70-летнего юбилея самого 
титулованного тренера сборной России и мо-
сковского «Спартака» Олега Ивановича Роман-
цева. Его открывал первый вице-президент 
РФС, олимпийский чемпион Мельбурна-1956 
Никита Павлович Симонян. А собравшиеся в 
спартаковском манеже болельщики увидели 
всех лучших игроков последних десятиле-
тий: Дасаева, Филимонова, Титова, Тихонова, 

Аленичева, Кузнецова, Павлю-
ченко, Панова, Баженова, Ал-

донина, Прудникова, Шавло, 
Бесчастных, Самедова, Хле-
стова и многих других.

В турнире, посвя-
щенном Дню защитника 
Отечества, участвовало 

шесть команд, в том числе 
ветераны «Зенита» и «Спар-

така». А в 2025 году этот тур-
нир с участием семи команд 

посвятили памяти легендарного 
олимпийского чемпиона Мельбурна-

1956 Алексея Парамонова.
Также в прошлом году проводился тур-

нир и в честь 8 Марта. Который стал «первой 
ласточкой» международных встреч подобного 
формата: приехала команда из Белоруссии. 
Опыт оказался настолько успешным, что уже 
в 2025 году на соревнованиях, посвященных 
Международному женскому дню, география 
их участников значительно расширилась: были 
команды из Белоруссии, Красноярского края, 
Приволжья, Воронежа и сборная России.

Особняком стоит поездка ветеранов фут-
бола во главе с президентом СВФ, бывшим 
капитаном московского «Спартака» Алексан-
дром Мирзояном в Дагестан по приглашению 
главы республики Сергея Меликова. Особен-
ной эту поездку сделал финал Всероссийских 
соревнований «Футбол в школе», в рамках 
которого самые заслуженные ветераны на-
шего футбола проводили мастер-классы 
для детей и игры с местными футбольными 
ветеранами.

Был также турнир, посвященный Дню 
Победы, и поездки в Ульяновск и Ростов с 
проведением мастер-классов и матчей с 
местными ветеранами футбола. А в ноябре 
в Ростове прошел турнир памяти еще одного 
легендарного отечественного футболиста 
Виктора Понедельника. Расширялась между-
народная деятельность СВФ: сборная России 
ездила в Ереван, а на 2025 год запланированы 
поездки в Душанбе и Ташкент.

К 80-летию Победы идет активная под-
готовка турнира среди команд ветеранов 
городов-героев и городов воинской славы. Ну 
и, конечно же, 12 октября будет соревнование, 
посвященное дню рождения патриарха фут-
бола — Никиты Павловича Симоняна.

Продолжаются соревнования Всерос-
сийской лиги по футболу среди ветеранов, в 
которой участвуют возрастные категории 40+, 
50+ и 60+. Так же, как продолжается и еже-
годный традиционный чемпионат ветеранов 
«Негаснущие звезды», который существует 
уже более 23 лет. И руководители всех клубов, 
принимающих участие в этом турнире, всегда 
поддерживают команды своих ветеранов. Но в 

начале 2025 года с одной из команд-участниц 
случилось ЧП…

ЧП российского масштаба

— Организатором первого тура уже 24-го 
по счету турнира «Негаснущие звезды» вы-
ступило московское «Динамо». Матч прошел 
29 января в манеже ЛФК ЦСКА, а сам тур был 
посвящен памяти заслуженного тренера СССР 
Гавриила Дмитриевича Качалина, — рассказал 
«МК» президент СВФ Александр Багратович 
Мирзоян. — Вообще, весь этот турнир у нас 
особенный: он посвящен 80-летию Великой 
Победы.

И вот перед вторым туром, который по-
священ памяти легендарного торпедовца 
Валентина Иванова, вдруг мне почти что в 
частном порядке передали письмо от руко-
водства футбольного клуба «Торпедо», подпи-
санное их генеральным директором Валерием 
Скородумовым, которого назначили на эту 
должность в конце декабря 2024 года, о том, 
что они снимают команду своих ветеранов с 
розыгрыша нашего турнира. Просто поставили 
перед фактом, мотивировав свое решение тем, 
что у них нет возможности финансирования 
участия команды, так как они строят стади-
он. Отмечу отдельно: не команда отказалась 
играть, а руководители профессионального 
клуба «Торпедо».

Турнир уже идет, календарный план со-
ревнований составлен, РФС выделил бюджет, 
состоялся первый тур — кем теперь заменить 
команду? Да, они пишут, что на следующий год 
будут опять принимать участие в этом турнире 
уже на своем собственном стадионе, строи-
тельство которого сейчас заканчивается на 
Автозаводской. Еще одним поводом для такого, 
мягко скажем, непонятного решения, по их 
словам, стало то, что очень мало торпедовских 
ветеранов за «Торпедо». Чтобы выйти из непри-
ятной ситуации, мы сразу же сформировали 
свою команду, в которой шесть торпедовских 
ветеранов и два руководителя Союза ветера-
нов, чтобы показать руководству черно-белого 
клуба, что у них есть участники для турнира. А 
нам ответили, что их там нет…

Самое интересное, что за сборную Со-
юза ветеранов во втором туре турнира 2025 
года футбола играл Валерий Скородумов, 
отец сегодняшнего генерального директора 
«Торпедо».

Если говорить про деньги, то поверьте, что 
в сто тысяч рублей можно спокойно уложиться. 
Но дело не только в деньгах. Каждый тур «Не-
гаснущих звезд» — большое событие в жизни 
болельщиков, ветеранов и молодых футбо-
листов. На матчи «Торпедо» всегда приходят 
вдова Валентина Иванова Лидия Гавриловна, 
Белоусов, Янец, Осколков, Никонов, Храбро-
стин, Гришин, Смирнов… Приходят просто 
встретиться, пообщаться друг с другом и с 
юными футболистами и болельщиками. А с 
трибун команду ветеранов «Торпедо» поддер-
живают болельщики клуба, они даже с бараба-
нами на игры приходят. Это праздник, это целое 
событие. И вдруг такое некрасивое неуважение 
к своей истории — в первую очередь со сторо-
ны руководства «Торпедо». Два месяца назад 
команда была, а теперь ее нет.

Я знаю, что есть как минимум девять 
игроков. В заявке на турнир необходимы 12 
футболистов, троих еще можно пригласить. 
Все-таки возраст, и ребята иногда из одной 
команды в другую переходят в «Негаснущих 
звездах». Это нормально. Российский футболь-
ный союз выплачивает стипендии ветеранам 
отечественного футбола. И в этом списке более 
20 торпедовцев есть. С личными пожизненными 
стипендиями. А у клуба, получается, нет не 
самой большой суммы, чтобы дать возмож-
ность тем, кто творил его историю, продолжать 
играть в футбол. Непонятно. Надеюсь, что эта 
ситуация изменится.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Санкт-петербургский «Зенит», лидер 
чемпионата России, в 20-м туре Премьер-
лиги встречался с воронежским «Факелом». 
Игра проходила в Воронеже, на стадионе 
с одноименным местному клубу названи-
ем. На трибунах присутствовало почти 9 
тысяч болельщиков, и этот матч был важен 
для питерского клуба, ведущего борьбу за 
золотые медали чемпионата в год своего 
столетнего юбилея.

«Факел» на домашнем стадионе всегда 
является неудобным соперником, стараясь 
играть только на победу. Победы необходимы 
воронежскому клубу, идущему на последнем 
месте турнирной таблицы РПЛ. Вот и игра 
с «Зенитом» получилась упорной и боевой, 
изобиловала жесткой борьбой.

На 19-й минуте «Зенит» открыл счет — 
после исполнения штрафного мяч головой 
в ворота отправил Лусиано. Положение во-
ронежцев еще более ухудшилось на 37-й 
минуте, когда с поля был удален Вячеслав 
Якимов, лишивший соперника «явной воз-
можности забить гол», как указано в про-
токоле матча, опубликованного на сайте 
Премьер-лиги.

Во втором тайме после точного удара 
Кассьерры на 57-й минуте «Зенит» удвоил 
свое преимущество.

Однако не этот игровой эпизод стал 
главным в матче.

Удаление Вендела

Давненько у нас такого не 
было, и вот опять.

На 73-й минуте матча 
арбитр встречи Вита-
лий Мешков остано-
вил игру по просьбе 
ВАР, занявшегося 
изучением пове-
дения полуза-
щитника гостей, 
бразильца Вен-
дела. И через 
минуту Мешков 
показал питер-
скому фу тбо-
лист у прямую 
красную карточ-
ку. Как записано в 
протоколе, причиной 
такого сурового на-
казания стало «исполь-
зование оскорбительных и/
или нецезурных выражений или 
действий, Оскорбительный жест в адрес 
трибуны болельщиков» (орфография со-
хранена. — Ред.).

Что же произошло на самом деле и что 
побудило Вендела поступить подобным 
образом?

Вот как произошедшее в матче проком-
ментировал главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак после финального свистка:

«Мы забили два гола, и удаление по-
зволило нам достаточно уверенно контроли-
ровать игру. Но омрачило все поведение бо-
лельщиков: уханье, обзывание футболистов 
«макаками». Даже один из игроков изображал 
макаку на поле. Конечно, это омрачило мое 
впечатление. Я надеюсь, что Fan ID для того 
и вводили, чтобы всех тех людей, которые 
ухали и обзывали «макаками» футболистов 
нашей команды, дисквалифицировали если 
не пожизненно, то хотя бы на какой-то срок, 

чтобы таких людей больше не 
было на стадионах. Если 
это произойдет, значит, 
что Fan ID работает. Мне 
как человеку неприятно 
такое поведение. Всег-
да приятно приезжать в 
Воронеж, здесь хорошая 
поддержка, люди при-
ходят, но та кучка людей, 
которые позволяют себе на 
расовой почве обзывать людей 
из-за их цвета кожи… Думаю, это не 
красит ни нашу страну, ни город, ни тех лю-
дей, которые это делают. Конечно, этот факт 
меня очень расстроил», — процитировал 
своего наставника сайт команды.

При этом Семак не стал защищать и 
своего футболиста. «Он не сдержался, конеч-
но, его это не красит, но ничего демонстра-
тивного не было. То, что камера выхватила 
и обратила внимание… Почему-то другие 
моменты не показывают, тот же момент, о 
котором я сказал. Почему не удалили игрока, 
который изображал обезьяну, скажите, по-
жалуйста? Странно!» — добавил Семак.

Позиция РПЛ и клубов

Сразу после игры на сайте Российской 
премьер-лиги было опубликовано офици-
альное заявление:

«По итогам матча 20-го тура Мир РПЛ 
между футбольными клубами «Факел» и 

«Зенит» в рапорт делегата внесена 
информация о дискриминаци-

онном поведении болель-
щиков воронежского клу-

ба в отношении игрока 
«Зенита» Вендела.

Это позволит 
всесторонне рас-
смотреть кон-
фликтную ситуа-
цию на заседании 
КДК РФС. По-
добные выходки 
недопустимы и 

должны строго 
пресекаться соот-

ветствующими ор-
ганами», — говорится 

на сайте РПЛ.
Футбольный клуб 

«Факел» также дал свою 
оценку произошедшему поч-

ти сразу после матча. В которой 
«решительно выступил против любых видов 
дискриминации», добавив, что всегда борол-
ся с любыми проявлениями оскорбительного 
поведения и дискриминации на трибунах, 
так как такому нет места в цивилизованном 
обществе. 

«На данный момент в распоряжении 
клуба нет материалов, на которых были бы 
запечатлены эпизоды, подтверждающие 
оскорбления Вендела или иных игроков ФК 
«Зенит». Мы готовы оказать активное со-
действие в разбирательстве и предоставить 
все необходимое для установления истины. 
В случае подтверждения фактов некоррект-
ного поведения со стороны футболистов или 
болельщиков «Факела» клуб примет меры 
для наказания провинившихся», — говорится 
в заявлении.

Пострадавшая сторона свою позицию 
озвучила утром, 9 марта:

«Нет расизму. Нет оскорблениям на 
расовой почве. Нет всему тому, что про-
тиворечит мировым ценностям футбола и 
спорта.

Наша команда объединяет высококласс-
ных футболистов с разных концов планеты. 
Мы разные. Мы говорим на разных языках и 
представляем разные культуры, но каждый 
из нас бьется за цвета и город, который на-
зываем своим домом.

Мы не допустим, чтобы кто-то позволял 
оскорблять и унижать одного из нас только 
потому, что у него другой цвет кожи. Мы 
объединимся вокруг Вендела и тех, кто регу-
лярно сталкивается с проявлениями нетер-
пимости в России», — говорится в заявлении, 
опубликованном на сайте «Зенита».

Комментарии 
по инциденту

Удаление Вендела лишило его воз-
можности принять участие в следующем 
матче Премьер-лиги. В 21-м туре «Зенит» 
играет со «Спартаком», и помощь опытного 
футболиста явно была бы не лишней для 
действующего чемпиона.

Прежде чем обсуждать или осуждать 
игрока за то, что он подобным образом под-
вел свою команду, председатель правления 
санкт-петербургского «Зенита» Александр 
Медведев в интервью «Чемпионату» призвал 

вначале разобраться с теми, кто его 
вынудил на подобный шаг своим 

расистским поведением.
Противоположного 

мнения придерживается 
бывший футболист сбор-
ной России и «Зенита» 
Владимир Быстров. Зая-
вивший в интервью «Чем-
пионату», что подобному 

поступку, повлекшему за 
собой удаление и пропуск 

игры со «Спартаком», со сто-
роны Вендела нет и не может быть 

объяснения.
«Это просто свинство со стороны Вен-

дела. Лидер не может себе такого позво-
лить. Видимо, Вендел не связывает себя с 
«Зенитом». Где-то в тележку погрузил по-
ловину вещей — осталось только себя. Это 
в очередной раз говорит о том, что «Зенит» 
правильно затеял перестройку», — заявил 
Владимир Быстров.

Что дальше?

Расистские скандалы в мировом фут-
боле последнее время, к сожалению, про-
исходят регулярно. Один из самых громких 
подобных инцидентов случился в испанской 
Ла Лиге, когда дело об оскорблениях напа-
дающего мадридского «Реала» Винисиуса 
завершилось судебным разбирательством. 
Конечно, решительно пресекать любые слу-
чаи оскорблений или дискриминации на 
расовой почве нужно незамедлительно и 
самым решительным образом. Всегда.

Вместе с этим есть пара практических 
вопросов, так как дело касается спортивного 
турнира, проводимого прямо сейчас.

Как мы уже говорили, следующий матч 
у «Зенита» в чемпионате — против «Спарта-
ка». И Вендел является одним из ключевых 
игроков петербургской команды.

Пока что полученная им в Воронеже 
красная карточка лишает его права участво-
вать в этой игре.

Но есть вероятность, как отмечают неко-
торые специалисты и спортивные журнали-
сты, что в случае экстренного рассмотрения 
эпизода с его удалением и предшествую-
щих ему событий на заседаниях экспертно-
судейской комиссии РФС, комитета по этике 
и особенно контрольно-дисциплинарного 
комитета решения арбитра Мешкова по 
матчу «Факел» — «Зенит» могут быть пере-
смотрены. В случае предоставления необ-
ходимых улик и доказательств, конечно. И, 
опять-таки пока теоритически, есть вероят-
ность, что красная карточка Венделу будет 
аннулирована.

С другой стороны, и тут отчасти прав 
Владимир Быстров, независимо от про-
изошедшего до того момента, как игрок 
«Зенита» был удален, факт хулиганства с 
его стороны также имел место, и этот факт 
задокументирован надлежащим образом. 
А наказание за такие действия четко про-
писаны в Дисциплинарном регламенте.

Поэтому, возможно, карточку Венделу 
сохранят, а к «Факелу» как к организатору 
матча, на котором имели место проявления 
расизма (если они будут доказаны доку-
ментально. — Ред.), будут применять уже 
отдельные меры воздействия, и не только 
в денежной форме. Потому что, как говорил 
герой Фернанделя в легендарной старой 
французской комедии: «Закон есть закон».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СКАНДАЛ ЛЕГЕНДЫ
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр III (1845–1894) — российский 
император (1881–1894)
Инна Дериглазова (1990) — фехтоваль-
щица на рапирах, двукратная олимпийская 
чемпионка, шестикратная чемпионка мира, 
четырехкратная чемпионка Европы
Александр Зацепин (1926) — композитор, 
автор песен к фильмам, народный артист 
России
Сергей Ниточкин (1941) — российский из-
датель и библиофил
Чак Норрис (1940) — киноактер, мастер 
боевых искусств
Нелли Петкова (1960) — диктор, телеведу-
щая, продюсер, педагог

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3...-1°, 
днем 10…12°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 4–9 м/c. Вос-
ход Солнца — 6.57, заход Солнца — 18.22, 
долгота дня — 11.25. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День архивов в России
День Содружества наций
1945 г. — произошла бомбардировка Токио 
авиацией США
1970 г. — в телеэфир выходит передача «Че-
ловек и закон»
1975 г. — трагически закончился хоккей-
ный матч между советскими и канадскими 
юниорами во Дворце спорта «Сокольники» 
в Москве: в возникшей после игры давке 21 
человек погиб, 25 получили увечья
1980 г.  — состоялась премьера 

художественного фильма режиссера Эль-
дара Рязанова «Гараж», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
1985 г. — скончался Константин Черненко, 
советский партийный деятель, трижды Герой 
Социалистического Труда, Генеральный се-
кретарь ЦК КПСС 
1995 г. — взвод сержанта Бларнейского во-
рвался в дом, где чеченские боевики удер-
живали детей для «живого щита», и вынес 
их из-под огня
2020 г. — лыжник А.Большунов впервые 
выиграл общий зачет Кубка мира
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Цветы — не самый практичный подарок 
на 8 Марта. Постоят пару дней — и в му-
сорку. Другое дело свиная голова! Это и 
суп, и холодец, и просто красиво.

Когда душа пребывающего в клиниче-
ской смерти возникает перед апостолом 
Петром, он зовет:
— Галя, подойди, нам надо возврат 
оформить!

— Сынок, ты уже взрослый, мы решили, что 
пришло время с тобой поговорить…
— Опа! А я думал, вы немые!

Я попросил мою дочь передать мне те-
лефонную книгу, она посмеялась надо 
мной, обозвала динозавром и дала свой 
айфон.
Итог: паук убит, айфон разбит, дочь — в 
бешенстве.

Орнитолог поседел, когда, окольцевав во-
рону, услышал: «Я согласна!»

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Михаил Шуфутинский, как известно, уже несколько лет счаст-
лив со своей супругой Светланой, которая моложе него почти 
на тридцать лет. Она сопровождает «короля шансона» на 
всех концертах и мероприятиях. На днях они вместе появи-
лись в Кремле, где Михаил Захарович сделал неожиданное 
признание.

В шоу-бизнесе отмечают: совместная жизнь со Светланой по-
шла Шуфутинскому на пользу. Он заметно постройнел, помолодел, 
стал более энергичным. Сам артист не раз признавался: в его случае 
любовь творит чудеса. 

В Кремле Шуфутинский по традиции пользовался повышен-
ным вниманием со стороны женского пола. Поклонницы активно 
подходили к нему фотографироваться. Михаил Захарович не от-
казывал никому. А сам с удовольствием представлял журналистам 
сексапильных девушек из балета.

— Я никак не верю, что это все мое, — шутил шансонье. 
— Светка ревнует — страшное дело, — признался корреспон-

дентам «МК» Михаил Захарович, показывая на балетных девушек.
— Правда? 

— Ужас просто, ужас. 
Напомним, что Михаил Захарович на днях признался, что удивил 

любимую. На 8 Марта Шуфутинский подарил ей… печку на дачу. 
Шикарный подарок обошелся «королю шансона» в копеечку: артист 
потратил миллион рублей. 

— У моей жены вкус очень простой: она любит все самое до-
рогое и все самое лучшее, — объяснил певец. — Впрочем, как и я. 
Иначе мы бы не были вместе.  

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Михаил Шуфутинский в Кремле показал, 
к кому его страшно ревнует супруга

«ПРОСТО УЖАС!»
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СВОИХ
НЕ БРОСАЕМ

«Воронежские наглецы» — снова на первых строчках в новостных лентах 
российских информагентств. В матче 20-го тура Российской премьер-
лиги, согласно заявлению РПЛ, они проявили «дискриминационное 
поведение» в отношении игрока «Зенита» Вендела. Который ответил им 
оскорбительным жестом и был удален с поля.

ИГРАИГРА
НЕ ПО ПРАВИЛАМ МОРАЛИ

Расистский 
скандал 

на футбольном 
чемпионате: 

что произошло 
в Воронеже

Главный тренер 
«Зенита» 
Сергей Семак.

Вендел (слева) в матче с «Факелом».

Александр Мирзоян, 
Никита Симонян, 

Вячеслав Колосков 
и Владимир Пономарев 

на турнире «Своих 
не бросаем».

Ветераны 
«Торпедо».
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